

EL DIA

PERIODICO DE LA MAÑANA

Año II.—Núm. 399

Palma de Mallorca.—Sábado 9 de Septiembre de 1922

Precio: 10 céntimos

COMENTARIO

En pleno desbarajuste

Para disolver el Cuerpo de Correos, bastó al Gobierno una pluma: Pero con esa pluma se disolvió también, completamente, la organización del servicio postal.

En aquellos momentos no faltó la asistencia ciudadana. Las autoridades consideraron tal asistencia como una adhesión a su actitud enérgica frente a la indisciplina. Pero también puede admitirse que los ciudadanos acudieron a auxiliar al Poder público para que la perturbación no alcanzase más lamentables consecuencias.

Siempre es temible cualquier perturbación de la vida nacional. Ahora, al cabo de tantas semanas, todavía se están sintiendo sus efectos. No pasa día que no acudan a nosotros personas que sufren enormes perjuicios, resultantes del desbarajuste que reina en el servicio postal. Por nuestra parte, estamos recibiendo correspondencia fechada en Madrid el día 19 de Agosto. Tenemos documentos del día 2 de Septiembre en los que se alude a otros anteriores, que todavía no han llegado a nuestras manos.

Este desbarajuste contrasta con las afirmaciones que continuamente hacen el Ministro de la Gobernación y el Director General afirmando que el servicio está normalizado. No, por cierto. El servicio no ha entrado en el camino de la normalidad, por más que así lo digan los Centros oficiales. Lo cierto es que la confusión sigue imperando. Leemos que han sido ya reintegrados la casi totalidad de los antiguos funcionarios. Como es el mismo personal, que no habrá perdido seguramente en tan corto tiempo su práctica y sus conocimientos, habrá de achacar el desbarajuste no a ese personal sino a las medidas reorganizadoras adoptadas por el Gobierno.

Este señaló unos plazos para que las aguas volvieran a su cauce; es decir, para que la normalidad quedase restablecida. Los plazos se han cumplido con exceso. Sin embargo, la normalidad tan anunciada no llega de ningún modo.

Dícese que el gobierno aparece ocupado en una labor ardua: la labor de las represalias. Se ordenan cesantías, se disponen traslados, se imponen castigos, que a estas horas, resuelta la huelga, derrotados los huelguistas y cesantes los promotores de la revuelta, tienen todas las trazas de un verdadero ensañamiento.

El público no siente ya la indignación de los primeros días. El público no desea sino que se resuelva definitivamente la situación y se acabe la era de los perjuicios que hace más de un mes se le vienen irrogando, primero por los de abajo, ahora por los de arriba.

Quedó restablecido el principio de autoridad, y la opinión estimó buena aquella energía. Quedó garantido el artículo legal que impone la correspondiente sanción a todos los funcionarios que, sin previa dimisión, abandonaron sus destinos. Pero, ¿y luego? El gobierno se comprometió en determinado plazo a dejar organizado el servicio. Eso no ha tenido cumplimiento. ¿De quien es la culpa o la responsabilidad?

Lo cierto es que el desbarajuste continúa irrogando al público perjuicios considerables, que no tendrán reparación posible.

NUESTROS COLABORADORES

Un enemigo de París: Fedor Dostoiewski

¿Como subrayaremos en un trazo definitivo el enorme valor del novelista ruso Fedor Dostoiewski? Hace cien años que nació el gran escritor eslavo. Su obra, importantísima, tiene hoy un valor indiscutible y el nombre del escritor vive en la gloria más pura. Dostoiewski, Dickens, Stendhal forman la trilogía de los más altos valores literarios del siglo pasado.

Dostoiewski fué deportado a Siberia después de haber estado a punto de ser fusilado por una cuestión política.

Vuelto de la «casa de los muertos», el novelista hace unos viajes a Occidente. El clima de Siberia le había atropellado la salud. Casado con una mujer joven de una salud muy débil, busca al mismo tiempo que reponerse, buscar para ella climas más dulces. De 1862 a 1871 se encuentra el matrimonio en Berlín, en Dresde, en Ginebra, en Italia, en París. Durante este peregrinaje escribe a sus amigos. Estas cartas están recogidas. Por ellas vemos el novelista inquieto, enfermo, nervioso, melancólico, desequilibrado. Atacado de epilepsia, hace constantes alusiones a sus enfermedades que envenenan su vida y ensombrecen su carácter. Se encuentra a disgusto en todas partes: nada le complace. Recoge cuidadosamente la fealdad y la mala cara de las cosas. Ruso ferviente, patriota exagerado, encuentra ridículas, tontas o malas las cosas de los otros países.

Estando en Dresde, se le muere un hijo de corta edad y esto coincide con un momento de apuros económicos. El gran novelista tiene que empeñar sus pantalones para comprar el pequeño ataúd blanco de su hijo.

Profundamente disgustado por lo que el llama los aburridos alemanes, llega a Ginebra y en esta población parecen exacerbarse todos sus dolores. Parece caer en un infierno grotesco, a la vez doloroso y cómico. ¿Porque ha venido el novelista a Ginebra? El no lo sabe. Lo único que dice es que fué una mala inspiración la que le hizo venir a Suiza. Encuentra que Gi-

nebra es un horror, una ciudad mediocre, triste y negra. Y en cuanto a los ginebrinos nota que están poseídos de una tara especial, de la idiotez del hombre contento de todo y de sí mismo. Dostoiewski sufre precisamente la manía contraria.

De Ginebra, pasa a Vevay, una agradable estación de otoño, en la que encuentra fealdad, gente mala, baja, estúpida y sucia. Luego, pasa a Italia. Encuentra que Milán es una ciudad macilenta y aburrida, y que Florencia, si bien es una ciudad muy bella, es demasiado húmeda y calurosa.

En parte alguna encuentra Dostoiewski el equilibrio. Pero es París la ciudad que le produce peor impresión.

Los juicios de Dostoiewski sobre París, son verdaderamente increíbles. París, dice, es la ciudad del mundo más aburrida y sus habitantes forman un pueblo repugnante. El francés parece a primera vista dulce, honesto, bien educado, pero en realidad es un hombre falso, para el cual no cuenta más que el dinero. No tiene ni ideal, ni convicciones ni reflexión. El nivel de instrucción es muy bajo y lo que en Rusia se llama la ciencia, es casi desconocido de los franceses. El habitante de París es sobre todo comerciante: en las tiendas se extranguan a los compradores no solamente para buscar el beneficio sino por un fin virtuoso, por sagrado deber. Antes, se reconocían otras cosas, además de el dinero y el hombre que no era rico pero que estaba dotado de otras cualidades podía llegar a tener un puesto en el mundo. Ahora, todo esto ha terminado y el que no tiene dinero no es nada ni nadie. El parisiense pobre se desprecia a sí mismo cuando siente su cartera vacía y esto lo hace con una convicción perfecta. El habitante de París no se empieza a dar valor y tono hasta que ve que sus ingresos aumentan. En Francia, sin embargo, hay un lugar donde se aprecie el desinterés—nota Dostoiewski crónicamente—este lugar es el teatro. El burgués,

proclama que el dinero es el todo pero gusta de jugar a los sentimientos elevados. Todos tienen un aire extremadamente noble. El más vil, el que os vendería a su padre y a su madre por veinte céntimos y aún os devolvería el cambio, conserva un aire imponente, inspirador de respeto. En el teatro exige este hombre mucho desinterés, nada, en su opinión cuadra mejor con su aire que esta virtud.

Además de estar embrutecido, el francés, por el dinero, por el amor y por la elocuencia, tiene dos pasiones favoritas: ver el mar y extenderse sobre la hierba. Desde 1863 época de las observaciones de Dostoiewski, hasta ahora, estas dos pasiones han aumentado. La segunda, la pasión de extenderse sobre la hierba, sobretodo sobre la hierba próxima, continúa estando en el orden del día y es la base—la pequeña propiedad—del burguesismo francés. El francés sueña con tener una casita rodeada de una «pelouse» y de cenar sobre ella y se emociona—lo notó hace tiempo François Coppée—cuando la luna se levanta a la hora del café.

Y de las otras observaciones, que diremos? Son evidentemente exagera-

das. El gusto del dinero—para fijarnos solo en una de las notas—está lejos de ser la característica de no importa que grupo de hombres, de no importa que nación. Decir que un hombre ama el dinero es hacer constar que brujulea en un medio donde el dinero es una conquista posible, es decir en un medio rico. El francés, el inglés, el americano, aman el dinero porque lo pueden despilfarrar. El mujik ruso es más interesado que ellos porque el dinero es para él una pura quimera, una cosa de cuentos de hadas.

Pero no es sintomático este patriotismo exagerado por Rusia de Dostoiewski? «El ideal de la belleza humana—dice en la carta resumen de sus viajes—está en el pueblo ruso». ¿No es sintomático el patriotismo exagerado de los Barrés? Y es que estamos ante dos ideales en lucha perpetua. Se disputan el mundo dos ideales: el ideal sentimental, humanitarista y el ideal de la razón, de la humanidad. Diciendo que Dostoiewski es un enemigo de París, situamos perfectamente el problema y la lucha.

JOSÉ PLA

Prohibida la reproducción sin citar la procedencia.

NUESTROS COLABORADORES

La eficiencia y la nueva técnica de los negocios

X

Palabras de un Gerente.—El gerente de una casa decía: «Creo que en la vida no todo ha de ser trabajo. Así como creo, que un empleado debe rendir el producto que se espera de él, también considero una obligación mía, hacerle las condiciones del trabajo lo más agradables posible».

Hay casa que da la salida a las empleadas un cuarto de hora antes que a los empleados, para que puedan tomar el tranvía antes que la aglomeración de hombres lo dificulte; otra hay que en las épocas de mucho trabajo, sobre todo en verano, obsequia a sus empleados con frutas y refrescos. Son exigentes en el rendimiento del trabajo, pero cuanto hacen por otra parte para hacer más llevaderas las horas de oficina, no lo consideran como actos extraordinarios de favor, sino como cosas de sentido común, beneficiosas para el negocio.

El archivo.—El archivo en la casa de comercio moderna, llena importantes funciones. Evita que los empleados tengan que guardar en los cajones cartas y papeles que necesitan consultar en fecha próxima, y además sirve para guardar de un modo fácil y definitivo, las cartas, facturas y memoranda de cualquier clase.

Elementos de un buen sistema de archivo.—El primer elemento, es la persona competente que está a su cuidado y que debe ser responsable de cualquier falta que se note.

El segundo elemento, es adoptar la norma de que los papeles o tarjetas vuelvan inmediatamente al archivo después de su consulta.

El archivo debe estar centralizado. No debe haber uno para cada departamento, pues ciertos datos sirven para varios de ellos, y no debe permitirse que alguien saque documentos, aunque no esté en aquel momento el encargado del mismo.

Como archivar.—Hay siete modos de archivar, por orden alfabético; por orden numérico; combinación de alfabético y numérico; por orden de materias; por orden geográfico; por orden cronológico, y por el sistema decimal.

Orden alfabético.—El orden alfabético es el más usado. Según los casos, el archivo o cada cajón de él, estará dividido en tantas secciones como sean las letras del alfabeto. Si los documentos son muy numerosos, cada letra se subdividirá alfabéticamente también, marcando las divisiones con las letras A a, A b, A c, etc., Ba, Bc, Bd, etc.

Si son fichas o tarjetas, se colocan verticalmente en cajoncillos del tamaño de la tarjeta, separándolas por tarjetones, que llevan en la parte superior las letras del alfabeto y las subdivisiones de estas que convengan.

Si son facturas, cartas o documentos, se colocan en carpetas que llevan el rótulo del cliente o del asunto, y estas carpetas se colocan por orden alfabético, en la forma anteriormente dicha.

Orden numérico.—Para archivar numéricamente, hay que asignar un número a cada cliente o asunto. Todos los documentos a él referentes, se señalan con el mismo número y se archivan en una misma carpeta. Precisa un índice alfabético, para saber que número tiene cada cliente o asunto.

Orden combinación de alfabético y numérico.—Es más fácil archivar numé-

ricamente, pero es más fácil encontrar lo archivado alfabéticamente. El sistema combinado, tiende a facilitar el archivar y encontrar lo archivado.

Para ello se clasifica primero. Las grandes divisiones, se clasifican alfabéticamente y las subdivisiones que sea conveniente hacer, numéricamente, según el sistema decimal. Las combinaciones y el modo de hacerlas dependen de las necesidades de la casa y del ingenio del encargado del archivo.

Orden de materias.—Sistema propenso a confusiones, pues si se olvida en qué materia se clasificó un documento, no se encuentra fácilmente. Además hay cartas y documentos que se refieren a varios asuntos, haciendo difícil su clasificación, que resulta siempre arbitraria.

Orden cronológico.—El ciertos negocios solamente o en alguna sección del Archivo convendrá archivar por orden geográfico.

Orden decimal.—Se llama también de Dewey.

Los departamentos de la casa se numeran empezando por el cero o por el uno y no han de pasar de las unidades. Las materias o secciones de un departamento, se numeran con la decena correspondiente a la unidad del departamento; las materias o secciones en que ha dividido el departamento si son susceptibles de división, se numeran por la centena correspondiente a la unidad del departamento. Así, si numeramos el departamento de compras con el número de 5, marcaremos con la decena correspondiente a este número, las secciones en que lo dividamos; por ejemplo: Compras en Europa 50, compras en América 51, y con las centenas correspondientes las divisiones de las secciones; por ejemplo: comprar en Francia 500, compras en Inglaterra 501, pudiéndose seguir así indefinidamente señalando con decimales, cuando los enteros se hayan agotado.

ERNESTO J. DETHOREY PRAT

Notas al día

LA IMPORTANCIA DEL SALTO MORTAL.—He leído cien veces que el circo ecuestre está en decadencia. En muchos novelones sentimentales se pintan exodos, más o menos literarios, de acrobacias trashumantes y de payasos que están muy tristes y tienen que hacer reír.

Las comparsas de títeres errabundos—juzo según los libros aludidos—permanecen siempre en la miseria. Escasos de alegría y de dinero, y sobrados de penas y sinsabores.

Y uno llega a creerlo: ¿Está en decadencia el valor de la pirueta?

No. De cada día el salto mortal cobra más y más importancia. La acrobacia es de cada vez más rara y por ende de mayor valor.

Conozco, desgraciadamente, anécdotas que así lo prueban.

Eduardo de Aracil y Pedro Badía dos acuarelistas catalanes que dan la vuelta a España a pie y sin dinero, en ciertas poblaciones, para poder comer, tuvieron que vestirse de bichos raros, contar embustes como templos, ocultar como un crimen su cualidad de pintores y hacer—de mentirijillas—prodigiosas acrobacias.

Un barítono mallorquín, Rafael Quetglas, también se vió en un caso parecido. Un día en Briviesca faltos de dinero él y el violinista Cánepa no tuvieron más remedio que dar un concierto callejero. Nadie les hacía caso.

En vista de ello Pepe Cánepa recurrió a su habilidad de dar saltos mortales y lo que no pudieron conseguir Beethoven y Grieg sublimemente interpretados lo consiguieron unas cabriolas ridículas sin ton ni son.

El público se apasiona por la cabriola. ¿Porqué?

Yo—perdón por el mal gusto de citarme a mí mismo—escribí no ha mucho una nota acerca de la naclente afición al boxe.

Vine a decir que el espectáculo en relación al espectador era de tanto más valor cuanto mayor fuera la dificultad de ejecución por parte de éste.

El argumento no puede ser más vulgar y sin embargo me resulta contradictorio ante lo que de las anécdotas contadas se desprende.

¿Es que el vulgo se cree con más aptitudes para cantar—bien ¿eh?—una romanza de Wagner, o pintar una acuarela que hacer un salto mortal?

Por ahora así parece. El intelecto es símbolo del fondo de las cosas y el pueblo hispano ama sólo la superficie, la anécdota, lo pintoresco...

Sólo así puede explicarse nuestra idiosincracia que hunde el esfuerzo de los grandes hombres para alzar sobre el valor del arte la arbitraria importancia del salto mortal.—M. A. C.

DE AQUÍ Y DE ALLÁ

LA FALTA DE SUEÑO.—Varios doctores americanos acaban de hacer importantes y curiosos estudios sobre esta cuestión, habiendo obtenido resultados muy inesperados, estudiando los efectos del insomnio prolongado.

Tres sujetos de buena salud permanecieron despiertos durante 90 horas consecutivas sin tomar ningún estimulante no cambiando en nada, durante los cuatro días y las tres noches que duró la experiencia, ni el régimen ni la ocupación y tomando las comidas a las horas acostumbradas con el aditamento de una litrga comida a media noche.

Las observaciones se hicieron de seis en seis horas. Durante todo el primer día no se señaló nada anormal.

La duración de la reacción para el sueño fué creciendo progresivamente en los sujetos; pero después de llegar al máximo, se aproximó al medio la acuidad visual llegó al minimum y se restituyó a su estado normal después del primer sueño.

La memoria visual se debilitó mucho, y en dos ocasiones, uno de los sujetos se declaró incapaz de hacer el esfuerzo necesario para fijar su atención en un encerado que servía para anotar los resultados de las experiencias.

El tiempo necesario para hacer una suma, no varía sensiblemente. La fuerza muscular disminuye durante 40 horas, volviendo luego a su estado normal. El peso del sujeto no varía de una manera apreciable.

Uno de los pacientes experimentó alucinaciones visuales; el suelo le parecía que estaba cubierto de partículas móviles que oscilaban con extrema rapidez y que parecían levantarse en sentido horizontal, cerrándole el paso.

Luego le parecía que toda la atmósfera que le rodeaba estaba llena de partículas coloreadas de púrpura, rojo y negro, y era tan perfecta la ilusión, que instintivamente procuraba retirarse con los dedos. La acuidad visual fué constante y el sueño hizo desaparecer radicalmente esta sensación.

Acabada la experiencia, los sujetos durmieron perfectamente; uno de ellos se despertó, sin que le llamase nadie, al cabo de diez horas y media, y los otros al cabo de once y de catorce. El primero durmió a la noche siguiente dos horas más que de costumbre; los otros durmieron como siempre.

Efemérides mallorquinas

9 Septiembre 1782

Solemnes rogativas por razón de la guerra con los Ingleses.

EL DIA publica diariamente ocho páginas

INFORMACION LOCAL

EN EL PUERTO DE POLLENSA

El Alcalde de Palma visita a Anglada Camarasa

El homenaje de nuestro Ayuntamiento.—Anglada hará en Palma una Exposición.—El Ayuntamiento comprará dos cuadros del ilustre pintor catalán

Recordábamos días pasados que el Ayuntamiento había tomado tiempo atrás a propuesta del entonces concejal nuestro querido amigo don Fernando Pou, el acuerdo de tributar un homenaje al maestro de la pintura contemporánea Herme Anglada Camarasa.

Con este homenaje, en el cual debía ser parte principal la efusión y sinceridad espiritual con que se llevara a cabo, se satisfacía al ilustre artista catalán una doble deuda: su trabajo artístico en nuestra querida Mallorca, cuyos paisajes trasladados magistralmente al lienzo para que vayan espaciando por el mundo la belleza de nuestra isla y el arte de Anglada; y la cooperación meritisima que el célebre colorista prestó en las Exposiciones Regionales de Arte que años atrás organizara la Corporación Municipal y que ha sido un desacierto no continuar.

Con objeto de dar cumplimiento al citado acuerdo se trasladó al puerto de Pollensa, en automóvil, el Alcalde de esta ciudad don Antonio Oliver y Roca, a quien acompañaban el autor de la proposición origen del acuerdo don Fernando Pou, el concejal don Bernardo Barceló, el Secretario del Ayuntamiento don Antonio Roselló y Cazorla y el Secretario particular de la Alcaldía nuestro estimado compañero don Antonio Piña.

A la entrada del puerto de Pollensa, advertido ya de la llegada de los visitantes, aguardaba a éstos el señor Anglada Camarasa, acompañado de nuestro paisano y querido amigo don Francisco Aguiló Torrandell.

Después de los saludos de cortesía se trasladaron todos al chalet que en el puerto de Pollensa posee el diputado provincial señor Llobera, en la terraza del cual fueron por éste obsequiados.

El Alcalde señor Oliver y Roca dió conocimiento oficial del citado acuerdo de nuestro Ayuntamiento al señor Anglada teniendo adecuadas frases de elogio para la labor inapreciable que éste ha venido y viene haciendo en Mallorca; a las cuales contestó el artista con palabras de gratitud, mostrándose en extremo satisfecho de la deferencia que tal acuerdo municipal expresaba.

Se trató luego ampliamente la manera de dar forma adecuada a lo que desea hacer el Ayuntamiento en este sentido; y el Alcalde solicitó del gran pintor catalán que hiciera una exposición en Palma de los cuadros que ha pintado en Pollensa, con objeto de que todos puedan admirar lo que hasta ahora ha sido únicamente manjar espiritual reservado a unos pocos elegidos amigos del artista.

El señor Anglada, después de hacer constar que él tiene el compromiso de celebrar una exposición de sus obras en el Palacio Artístico de New York, manifestó

que, con sumo gusto, para corresponder a la atención del Cabildo Municipal, ponía a disposición del Alcalde los cuadros que ya tiene concluidos para hacer de ellos una exposición en el Salón de sesiones de nuestra Casa Consistorial.

Dicha exposición, según el expreso deseo del artista, no será de carácter gratuito; y lo que se recaude por entradas será destinado a fines benéficos repartiéndose los fondos entre las Hermanas de la Caridad y la Asociación de Pescadores del puerto de Pollensa.

El Alcalde agradeció, como se merece, la buena disposición del señor Anglada, gracias a la cual toda Mallorca podrá deleitarse en la contemplación de su obra pictórica.

El señor Anglada, invitado por el Alcalde, comió con éste y sus acompañantes en la terraza del Hotel Miramar.

Después de la comida el señor Oliver y Roca y sus compañeros de excursión se trasladaron a la casa que, en el puerto de Pollensa, habita el célebre pintor.

Allí, ante los ojos admirados de los presentes fueron desfilando las producciones pictóricas de Anglada, así paisajes como retratos, arrancando de todos los labios exclamaciones de elogio.

De entre las telas dos llamaron más que las restantes la atención de los visitantes del pintor: una de ellas es un paisaje de montañas, cuya descripción, elogio o crítica intentaríamos vanamente; y otro una espléndida reproducción del conocido «Pi de la Possada».

El Alcalde expresó al señor Anglada Camarasa su deseo de que adquiriera el Ayuntamiento dichos cuadros, entendiendo que el mejor homenaje que puede tributar Palma al gran pintor es adquirir obras suyas para enriquecer, con su aportación, el proyectado Museo Municipal.

El señor Anglada, dando nueva prueba de su estima a Mallorca y en ella a su capital, pidió por dichas obras una precio relativamente exiguo—creemos saber que en total 10.000 pesetas—; lo cual hará que su adquisición por el Ayuntamiento, al cual lo propondrá el Alcalde, no tropiece con dificultades.

Por la tarde los excursionistas, invitados por el diputado provincial don Ignacio Planas, dieron un paseo marítimo en su magnífico yate, visitando los pintorescos sitios de «Cala Boch», el «Pi de la Possada», «Cala Mata» y toda la costa de Formentor.

A última hora de la noche, satisfechos en extremo de las atenciones recibidas, emprendieron el regreso el Alcalde de Palma y sus acompañantes, quienes, antes de partir, fueron obsequiados por el señor Aguiló Torrandell, con pastas y champagne, en el chalet que posee en el puerto de Pollensa.

Estamos enterados de que en los Estatutos de la real sociedad hay una cláusula que dice: «Ningún jugador podrá aliarse en otro equipo sin estar previamente facultado por la Directiva».

Siendo ello así ¿Por qué Paco Tomás reforzó ayer la línea del «Metalúrgico»? Esto por una parte; por otra ¿creen nuestros futbolistas que es una manera noble de vencer el sumar a su equipo elementos extraños al mismo?

¿Qué dirían los del «Metalúrgico» si el próximo domingo se presentara el «Balears» con Ferrá, pongamos por caso, como guardameta y que Castañer y Verd figuraran en la línea defensiva?

Señores: Un poco menos de ambición y un poco más de amor al sport.

Football.—El trio Spenger-Peris-Gonzalez

Leemos que a pesar de los rumores circulados, estos notables jugadores volverán a jugar con el club realista. El sevillano Spencer, el sábado regresó a Barcelona y los restantes, están por llegar. En cuanto a Peña, dentro de este mes se hallará en la capital catalana.

Ciclismo.—Un velódromo en Barcelona?

Traducimos una noticia publicada en «L'Auto» de París, fecha 26 agosto. «Nuevo velódromo en Barcelona».—Como ya habíamos anunciado, un nuevo velódromo está en proyecto en Barcelona. El Racing Club de Cataluña, promotor del asunto, no se contentará con la sola construcción de una pista ciclista, sino que proyecta un stadium grandioso para la práctica de todos los deportes.

Don José Pons, delegado especialmente en París, para documentarse estuvo en el Parque de los Príncipes, donde ha conversado extensamente con los corredores y entrenadores sobre el asunto de la medida de la futura pista, que tendrá seguramente 666 metros de vuelta.

Atletismo.—Un nuevo record mundial

Ha tenido lugar en Copenhague, el torneo anual en el que luchan los equipos seleccionados de Noruega, Suecia y Dinamarca.

Además de las buenas marchas efectuadas, el atleta noruego Hoff, ha logrado batir el record del mundo del salto con pértiga, alcanzando 4 metros 12 centímetros.

El record anterior pertenecía al norteamericano Foss con 4 metros 9 cm. desde los últimos Juegos Olímpicos de Amberes (Agosto de 1920).

Extranjero.—La carrera Paris-Nancy

Ha ganado esta dura prueba el corredor francés H. Pellissier, venciendo en el sprint final a su hermano Francisco.

Ambos se habían separado de los demás corredores.

El vencedor en esta carrera es conocido en esta ciudad por haber corrido en nuestro Velódromo.

Gobierno civil

El Gobernador señor Millán nos manifestó ayer haber sido nombrado, por la Dirección General de Primera Enseñanza, vocal de la Junta Provincial dependiente de la misma, el diputado provincial don Salvador Vidal Valls de Padrines, que figuraba en primer lugar de la terna que al efecto fue elevada por la Corporación provincial.

Sucesos y desgracias

Accidente del trabajo

Trabajando, ayer tarde en el Mollet, Andrés Valls, de 60 años, carpintero, con domicilio en la Plaza del Rosario, 9, con una sierra se produjo una herida incisa en el dedo índice de la mano izquierda.

Pasó a la Casa de Socorro, donde fué asistido.

Una pedrada

Jugando, el niño Juan Fiol, de 8 años, domiciliado en la calle de Fiol, 64 recibió una pedrada, sufriendo una herida contusa en la frente, de la que fué asistido en la casa de socorro.

PROXIMA INAUGURACION

La Cooperativa de funcionarios

Hemos tenido ocasión de hablar con el magistrado de esta Audiencia señor Sanjuan, presidente de la Sociedad Cooperativa de consumo intervenida por el Estado, el cual nos manifestó que los trabajos de organización de dicho organismo se hallan muy adelantados, y por tanto, en breve será inaugurada.

Para el establecimiento de la Cooperativa ha sido alquilado un espacioso local en el Borne.

El organismo en cuestión comenzará sus funciones por el suministro de artículos alimenticios, combustibles y de vestir de uso más indispensable y generalizado en las clases modesta y media de los funcionarios civiles y militares que se hallen asociados.

En sucesivas ampliaciones irá extendiendo la esfera de acción a otros artículos de consumo, pudiendo llegar hasta a proporcionar a sus asociados y familias casas baratas y asistencia médica y farmacéutica.

Pronto se hará un llamamiento a las casas productivas de los artículos que haya de expendir la «Cooperativa» para que presenten muestras y precios, pues las compras que se efectúen se harán por concurso.

DE PASO PARA MAHON

El «Noy del Sucre» en Palma

En el vapor correo que llegó ayer, procedente de Valencia, vino a esta ciudad el conocido sindicalista Salvador Seguí, «Noy del Sucre», quien, con Pestaña recientemente agredido en Manresa, organizaron en los sindicatos el obrerismo catalán.

Acompañando a Seguí vinieron dos significados propagandistas del sindicalismo; Crespo y Antonio Amador, redactor éste que fué de «El Progreso».

Tanto Seguí como sus acompañantes forman parte del grupo de sindicalistas que, por disposición del gobernador de Barcelona general Martínez Anido estuvieron unos meses en La Mola, de Mahón, deportados.

Los citados sindicalistas sólo permanecieron el día de ayer en Mallorca, pues por la noche salieron para Mahón, y cuya ciudad van para verificar un acto de política social que, según se nos dijo, ha de tener lugar en el Ateneo de aquella población.

Su estancia en esta ciudad se redujo, por la mañana, a no salir de su alojamiento; y por la tarde marcharon hasta «Ca's Catalá»; y a su regreso, después de un corto paseo por la ciudad marcharon a cenar dirigiéndose seguidamente al muelle.

Las horas que permacionaron en esta ciudad fueron el «Noy del Sucre» y sus acompañantes vigilados por la policía.

A despedirlos, al embarcar para Mahón acudieron un grupo de partidarios de las doctrinas sindicalistas.

La exportación de obras de arte

Por el ministro de Hacienda se ha dictado una importante real orden, cuya parte dispositiva, encaminada a evitar la exportación de objetos artísticos, dice:

«Primero. Se considerarán como objetos artísticos correspondientes al Tesoro artístico nacional, a los efectos de la prohibición señalada en el Arancel de exportación, todos aquellos tanto de la propiedad del Estado como de Corporaciones o particulares que por su antigüedad, mérito artístico o especiales condiciones deban ser conservados en el país, y se estimarán como autorizadas a la exportación las imitaciones a aquellos otros cuya salida no pueda causar el menor daño a la riqueza artística española.

Segundo. La calificación correspondiente será determinada por las Comisiones creadas por el real decreto de 16 de febrero último y designadas por la real orden de 18 de julio siguiente; y su función se concretará a certificar si los objetos que se le presenten pueden exportarse o son de aquellos cuya exportación está prohibida.

Tercero. Las Aduanas no permitirán la salida en clase alguna de comercio de objetos artísticos de ninguna clase ni sus imitaciones, sin que les acompañe la autorización correspondiente librada por las Comisiones de referencia.

Cuarto. Todo exportador de los objetos de que se trata, vendrá obligado a presentar a la respectiva Comisión en Madrid, Barcelona, Sevilla, Valencia, San Sebastián o Palma de Mallorca, el objeto u objetos que pretenda sacar de la Península o Islas Baleares, acompañando doble copia fotográfica de tamaño y detalles bastantes, a juicio de la Comisión, para que no deje lugar a dudas de que se trata del objeto reproducido por ella, y relación duplicada y detallada del objeto u objeto, indicando clase, materia, peso, representación y demás características de precisión que le corresponda; una de las reproducciones fotográficas quedará en poder de la Comisión, con el duplicado de la declaración y nota de características, y la otra acompañará al certificado de salida, unidos de manera que no puedan separarse, sin evidentes manifestaciones de ello, y solamente a su presentación podrán ser despachados de salida por las Aduanas habilitadas, que unirán a la factura principal el certificado, reproducción fotográfica y nota de características para su remisión, con índice especial y en pliego certificado o la Dirección general. Los duplicados de las declaraciones, nota y fotografías que queden en poder de las Comisiones, serán numerados, registrados y clasificados por éstas, dando cuenta de ello, así como de los certificados que expidan, al ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes. Las comisiones tomarán todas las precauciones que les sugiera su buen celo, para evitar las sustituciones de objetos artísticos cuya exportación se solicite.

Quinto. Cuando los objetos presentados a la Comisión correspondan a aquellos cuya exportación está prohibida, lo manifestarán así a los interesados, recogiendo las copias fotográficas, declaración y nota de características que remitirán, respectivamente, a las Direcciones generales de Aduanas y Bellas Artes, a

los efectos que correspondan y medidas que estimen oportuno adoptar.

Sexto. Cualquier Aduana en la que se presenten objetos artísticos o sus imitaciones sin el certificado de la Comisión respectiva, procederá seguidamente a su detención, dando cuenta inmediate a la Dirección general. Si los objetos estuviesen ocultos, serán aprehendidos y se incoará el procedimiento del contrabando correspondiente. Queda subsistente la facultad de reconocimiento a que se refiere el artículo octavo del real decreto de 16 de Febrero último.

Séptimo. Las Aduanas habilitadas para la salida de objetos artísticos serán las de Barcelona, Port-Bou, Irún, Bilbao, Cádiz, Sevilla, Valencia y Palma de Mallorca únicamente; y las Comisiones quedarán establecidas y funcionarán en las capitales que expresa el artículo cuarto demencionado real decreto.

Octavo. La exportación a los puertos francos de las islas Canarias y Norte de Africa se considerará como realizada al extranjero.

Noveno. Las Comisiones quedarán obligadas a dar cuenta al ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes, antes de formular su dictamen, de las declaraciones que se les presenten por los exportadores o sus representantes de los objetos de los objetos que pretendan exportar, por si dicho ministerio estima conveniente designar persona competente que pueda examinarlos y emitir su dictamen. De igual modo podrán proponer a dicho ministerio el nombramiento de persona competente en los casos que consideren oportunos.

VAJILLAS BARATAS
Casa Buades
 Plaza de Cort

Hormas y Tacones para calzado
 ESCALERAS de mano
 CARRETELLAS para transporte
 POLEAS de madera
 NEVERAS
 DEPÓSITO
 Sucesores de Ros, Rieta y C. S. en C.
 Plaza de la Cuartera, 12 y 13 Teléfono, 34.

EL DIA
 PERIÓDICO DE LA MAÑANA

Extenso servicio telegráfico.
 Nutrida información local y de las Islas.
 Selecta colaboración.
 Publica OCHO páginas diariamente.

Administración y Redacción
 Danús, 2
 Talleres e Imprenta Santacilla, 3
 PALMA DE MALLORCA

Correo apartado n.º 22 :: Teléfono n.º 204
 HORAS DE DESPACHO
 De 8 a 11 mañana y de 4 a 7 tarde

Para MEDIAS y CALZETINES LA CUBANA
 JAIME II, 33 - PALMA

SE VENDE
 AL CONTADO O A PLAZOS

una casa grande y espaciosa, con jardín detrás y delante de la misma, en la calle de Pastor, números 24 y 26. SOLLER. Para informes dirigirse al dueño: Antonio Reynés.

Deportes

Foot-ball—El partido de ayer tarde

Metalúrgico 1 Balears 0

Ayer tarde en el campo de la real sociedad «Alfonso XIII» tuvo lugar el primer partido del match concertado entre ambos equipos en el que se disputan una magnífica copa regalo del equipo Balears.

La concurrencia que asistió al campo fué bastante numerosa, pues la igualdad de fuerzas de ambos equipos hizo asegurar entre los aficionados una buena tarde.

A las cuatro y media se alinearon los teams, a las órdenes del aplaudido defensor del primer team «Alfonso XIII» don Gabriel Castañer.

A poco de comenzar el partido ya se notó que el dominio del campo era para el equipo «Balears» dominio que sostuvieron durante los dos tiempos de una manera constante, salvo varias arrancadas del equipo contrario, en las cuales estos crearon situaciones de verdadero apuro al equipo balearico, pues la portería se vió repetidas veces amenazada.

Distinguióse en este primer tiempo el guardameta del «Metalúrgico» que fué quien llevó el peso del partido, realizando soberbias paradas que le valieron otras tantas ovaciones.

Igualmente se portó como bueno el portero del «Balears» que salvó dos situaciones críticas de verdad.

Realmente del partido de ayer lo que más sobresalió fué el juego de los guardametas.

A la mitad del primer tiempo el juego se avivó algo más y los jugadores tanto de uno como de otro bando, realizaron ambos en actitud de ataque, bonitas jugadas, registrándose dos arrancadas del «Balears» que fueron combinadas discretamente.

En una de ellas, Bonnin, del equipo «Metalúrgico» schoutó brillantemente, coronando con un «goal» la hermosa y rápida jugada de los de su equipo.

Desde este momento los del «Metalúrgico» se crecieron, al mismo tiempo que los del «Balears» iniciaron un juego algo más rápido y decidido.

Durante el segundo tiempo, continuó dominando el equipo «Balears» iniciando varias arrancadas, desgraciadas todas ellas en los últimos momentos.

Los delanteros de este equipo schotaron muchas veces y bastante bien en la mayor parte de ellas, pero lucharon toda la tarde con verdadera desgracia, dando todos ellos contra los barqueros.

En resumen, el partido de ayer superó en mucho a lo que la afición esperaba, pues al par que voluntariosos, tanto unos como otros, tuvimos ocasión de apreciar jugadas que por lo menos demuestran ebidentemente que ambos equipos tienen claro conocimiento del juego y llevan un perfecto entrenamiento.

En nuestro concepto, tanto uno como otro equipo, adolecen de lo mismo; no desarrollan un juego de conjunto y este es sin duda alguna el más práctico es además el que constituye los principios generales que presiden una buena táctica.

CINEMATOGRAFÍAS

Información local

Apreciación general

Va a comenzar la temporada que podríamos decir oficial, de cinematografía. Nuestros empresarios han hecho lo posible para firmar contratos de cintas que puedan atraer al público, aunque con marcada preferencia hacia el programa americano y alemán.

Las cintas italianas van de cada día en decadencia. Se han presentado algunas del programa «Unión»—«Muerte de oro» y «No vengo a mi hija»—y a pesar de que son «films» selectos y con pretensiones resultaron altamente deficientes.

Adolecen de todos los defectos de la antigua técnica cinematográfica: interpretación falta de naturalidad y con latiguillos teatrales de melodrama de suburbio, exceso de decorados escogidos con muy dudoso gusto, argumento cursi, y «arquitectura»—disposición de escenas—que resta interés a la trama.

Las deficiencias anotadas bien puede decirse que son generales en la industria italiana y la francesa.

Por eso el público siente preferencia por los «films» de origen americano y germánico.

Reina gran interés por conocer las cintas que presenten los «Artistas Unidos» de Yankilandia y también para presenciar el estreno de una película alemana que tendrá lugar en breve: «Los caballeros de la rosa».

Esto es todo lo de importancia que puede consignarse.

La cinematografía americana

Un poco de historia

Las primeras películas que se produjeron no eran otra cosa que fotografías, cuyas imágenes no se movían.

El primer aparato que se usó para proyectar vistas de movimiento se llamaba «eidoloscopo», cual se empleaba en un teatro de Boston, del cual era administrador Ses Dougherty, el más viejo de los cinematografistas del mundo, en el verano de 1890. Este aparato fué la primera máquina de proyección, de manufactura americana. Un desfile de bicicletas en Nueva-York y unas escenas de una corrida de toros era todo lo que se podía ofrecer al público a guisa de «entretenimiento».

Las películas continuaron siendo meramente de «sucesos» y paisajes hasta el año 1903, en que los hermanos Melies, Gastón y George, franceses, hicieron una película basada en un argumento. Se trataba de un cuento de hadas.

Anteriormente, los hermanos Melies se habían dedicado a hacer películas de payasos.

Las películas no podían ser más infantiles. En ellas aparecían invariablemente el policía y el bombero.

Hasta que una compañía inglesa impresionó la película *The Poacher*, en la cual había la persecución más real que jamás había aparecido en un «film», no se llegó a creer en las posibilidades del cinematógrafo. Esta película obtuvo un éxito enorme.

La película *Hlawatha* fué la primera que se fabricó en los Estados Unidos con asomos de estar basada en un argumento. En rigor, *Hlawatha* no era más que una sucesión de escenas, unidas por títulos explicativos. En ella las situaciones dramáticas brillaban por su ausencia. A esta película siguió *The pioneers*, «filmada» en los montes Adirondacks. Su argumento era un asunto indio, muy toscamente narrado en celuloide.

En esa época, la antigua compañía «Biograph» tenía su estudio cinematográfico en lo alto de un rascacielos neoyorkino. Los escenarios consistían en unas cuantas lonas pintadas y media docena de tablas que pudiesen moverse fácilmente para obtener el máximo de luz solar,

la única de que en aquella época se podía disponer.

La película que se usaba era, poco más o menos, del tamaño de la que hoy se emplea en las cámaras fotográficas portátiles, y la cámara cinematográfica era una especie de cuarto oscuro ambulante, en el cual se encerraba, no sólo la cámara, sino también el operador cinematográfico.

Este cuarto oscuro era conducido en andas por cuatro fornidos ayudantes de un lugar a otro.

Sin embargo, tuvo buena aceptación y fué el comienzo de una nueva era.

La primera vez que se intentó «filmar» una película en dos partes fué cuando se adaptó *Enoch Arden* a la pantalla y Wilfred Lucas interpretó el papel de protagonista.

Otra Empresa productora de películas «filmó» *La vida de Moisés*, en cinco partes, aunque se proyectó en series.

Enoch Arden, por el contrario, se presentó al público en una sola proyección.

Esto ocurría en 1911, hace solamente once años.

Pero la primera película de importancia que se impresionó en celuloide fué *Queen Elisabeth (Reina Isabel)*, por la Empresa Famous Players, en la cual la eximia actriz francesa Sarah Bernhardt interpretó el papel de protagonista.

Esta película siguió a *Enoch Arden* y fué, en rigor, el nacimiento del cine drama tal como hoy lo conocemos.

Biografías breves

George-Walst

Es una de las grandes estrellas de la gran manufactura Fox Film de Nueva York.

Recomendado por su hermano R. Wals director de la casa Fox, entró a formar parte del elenco artístico de esta casa distinguiéndose ya en las primeras cintas de aventuras por su extraordinaria agilidad.

Sus relevantes cualidades de actor le valieron la justa fama de que goza como intérprete ideal de las comedias de costumbres americanas.

Su carácter jovial y alegre le permite desempeñar arosamente los papeles de galán joven con pasmosa naturalidad que todos admiran en su trabajo escénico.

Su sport favorito es el «baseball» siendo un formidable jugador profesional al que nombraron segunda base del «Brooklyn baseball team», gracias a cuyo juego seguro y vigoroso se han alcanzado buenas victorias para su club en ese juego tan popular en los Estados Unidos.

Lleva filmadas ya muchísimas películas de aventuras para la Fox, que han obtenido un éxito clamoroso.

Entre ellas se recuerda con entusiasmo por los amantes del cinematógrafo la sorprendente producción *A puñada limpia*, y otra cinta de gran emoción *A fuerza de puños*, cuyas grandes obras son consideradas como los dramas de aventuras más completos.

George Walsh, en una entrevista que celebró con un redactor de Fox Nevos, manifestó sus deseos de que sus películas fuesen un estímulo para la juventud deportiva de todos los países a la que dedicaba sus obras para que le sirvieran de acicate en su educación física.

No tiene rival en la carrera en terreno liso ni con obstáculos, ya sean naturales o deportivos y dice muy sabiamente que el hombre tiene en sus músculos armas naturales de que valerse para perseguir, luchar, huir, etc., y que cultivándolas llegan a un grado de perfección y rendimiento que nadie es capaz de preveer.

Ha sido profesor de cultura física en varios de los grandes colegios de los Estados Unidos y ha obtenido miles de recompensas en campeonatos de baseball, carreras, saltos, etc.

Militares

Servicio de la Plaza para hoy

Parada.—Palma.
Jefe de día.—Comandante de artillería don Diego Pascual.

Imaginería.—Comandante de Palma don Avelino Banquells.

Hospital y provisiones.—Segundo capitán de Palma.

Vigilancia.—Tercer oficial de id.
D. O. de S. E.—El Capitán Ayudante Mayor interino, Ventura Cafañy.

Cruces.—Se concede la permuta de cinco cruces de plata del Mérito Militar con distintivo rojo, por otras de la misma Orden y distintivo, al teniente de Infantería don Wilfredo Cabanes Bospin.

Destinos.—Artillería: Comandante don José Enseñat Martínez, que cesa de ayudante del capitán general de Baleares, a la Comandancia de Mallorca.

Capitanes don José Velasco y Prieto, de la Comandancia de Menorca, al octavo Regimiento ligero; don Bernardo de Miguel Rosselló, del séptimo Regimiento de Artillería pesada, a la Comandancia de Menorca; don Enrique de Navarra y Tobía, ascendido del séptimo Regimiento a la Comandancia de Mallorca.

Teniente don Francisco Jimenez Velasco, ascendido, de la Comandancia de Menorca, al séptimo regimiento.

Suboficiales don José Llambias Pons, ascendido, de la Comandancia de Menorca, a la misma; don Bartolomé Mulet y Tomás, de la Comandancia de Menorca a la de Meilla; don Antonio Llompert Gelabert, ascendido, de la Comandancia de Mallorca, a la de Menorca y don Juan Carbonell Palou, ascendido, de la Co-

mandancia de Mallorca, a la de Gran Canaria.

Sargentos Juan Mas Salom, de la Comandancia de Menorca, a la de Mallorca y Juan Basarte Sanchez, del décimo tercio Regimiento, a la Comandancia de Menorca.

Del Carnet

Ayer mañana llegaron de Valencia don Jaime Osorio, don Felipe Ferrer, don Manuel Bernat, don Bartolomé Frontera, don José Miró, don Miguel Lladó, don Ricardo Peret, don Juan Seguí, don Juan Rueda y don Victor Alomar.

En comisión del servicio, anoche salió para Mahón el inspector-jefe de vigilancia don Tomás Flórez, acompañado del aspirante don Antonio Rullán.
Durante su ausencia estará encargado de esta jefatura de policía el agente don Tomás Homar.

En el vapor de anoche, embarcaron para Barcelona don José Romaguera, don Monserrate Junyent, don Antonio Batle, don Alberto Bienes, don Oscar Ferrer, don Antonio Milán, don Miguel Pons, don Alvaro Alvarez, don Alejandro Navarro, don Vicente Creus, don Manuel Gonzalez, don Joaquín Martí, don José M.^a Ventosa, don Gaspar Barceló y don Santiago Alvarez.

Para Barcelona embarcó anoche el fabricante de tejidos don Miguel Servole.

En el mismo buque embarcó el aviador

don Juan Bosco que marcha a Italia por asuntos relacionados con la Compañía «Aereo Marítima».

También embarcó el consul de Cuba don José Carballal.

30 años atrás

9 Septiembre 1892.—A primeros de la presente semana tuvo lugar en la capital de la vecina isla de Menorca la inauguración de la «Eléctrica Mahonesa».

—Se reúne la Junta de Sanidad de la provincia y toma importantes acuerdos relacionados con la vigilancia sanitaria que aquí se observa.

—Es tal la celeridad con que se llevan adelante las obras para montar el edificio del Real Club de Regatas, que hoy al cerrar la noche quedaban ya puestas y articuladas las piezas que constituyen el esqueleto de dicho edificio.

GACETILLA

BAILE—Esti noche en la calle de Femenias, «Camp d'en Serralta» se celebrará un baile de sala al aire libre que seguramente se verá muy concurrido.

NUEVO PLAN

Los estudios de Comercio

El Real Decreto del Ministerio de Instrucción pública publicado en la «Gaceta» del 3 del actual, del que ya tienen noticia nuestros lectores, publica, en virtud de la reorganización que en el mismo se hace de las Escuelas de Comercio, el nuevo plan de estudios y las reglas de adaptación del antiguo plan al que ahora se establece.

Plan de estudios

Las enseñanzas preparatorias para el ingreso en el grado elemental o pericial serán los siguientes:

Ejercicios de Gramática española (alternativa).

Elementos de Historia Universal y especial de España (alternativa).

Geografía general y especial de España (alternativa).

Rudimentos de Derecho y de economía política (alternativa).

Elementos de Aritmética y de Geometría (diaria).

Ampliación de Aritmética y Elementos de Algebra (alternativa).

Dibujo (alternativa).

Caligrafía (diaria).

Mecanografía (alternativa).

Estas enseñanzas podrán ser cursadas por los alumnos en uno o más años académicos, sin otro requisito que el de que preceda la aprobación de la asignatura de Elementos de Aritmética y de Geometría a la de Ampliación de Aritmética y Elementos de Algebra.

Las enseñanzas de Dibujo, Caligrafía y Mecanografía podrán ser cursadas y aprobadas dentro de los estudios preparatorios o durante los dos primeros años del grado elemental.

El grado elemental o pericial se cursará en tres años académicos en la forma que a continuación se expresa:

Primer año.—Cálculo comercial (diaria).

Economía política (especialmente comercial y social) y Estadística (diaria).

Física y Química aplicada al Comercio (diaria).

Francés, primer curso (diario).

Segundo año.—Contabilidad general (diaria).

Primeras materias con elementos de Historia Natural (diaria).

Francés, segundo curso, (alternativo).

Inglés, primer curso (diaria).

Taquigrafía, primer curso (alternativa).

Tercer año.—Legislación mercantil española (diaria).

Mercancías y Nociones de procedimientos industriales (alternativa).

Geografía económica general y especial de España (diaria).

Inglés, segundo curso (alternativa).

Taquigrafía, segundo curso (alternativa).

Clase de conjunto (diaria).

Los estudios del grado profesional o técnico se distribuirá en dos años académicos del modo siguiente:

Primer año.—Legislación mercantil comparada (alternativa).

Geografía Económica de América (alternativa).

Algebra financiera (diaria).

Administración Económica (alternativa).

Hotel Villa Victoria

Sitio más fresco de Palma

Todos los Domingos y fiestas

CONCIERTO

por el cuartel Real - Segura

Restaurant de 1.^{er} orden Vivero de langostas

LA SPORTIVA

Gran surtido en toda clase de género para SEÑORA y CABALLERO a precios reducidos

Corte Etamina lavable a 4'95 pesetas
Juego de blanquería, Camisa pantalón cubrecorsé . . . 14'75 »
Fresco de lana para Caballero clase superior, corte a . . 36'00 »

Especialidad en MEDIAS y CALCETINES

Visiten esta casa y fijense en los precios y en el género

NISO COHEN - Jovellanos, 2 (Esquina Pelaires)

b) Los que tengan cursadas alguna o algunas de las enseñanzas del periodo preparatorio del plan de 1915, se adaptarán al ahora establecido, siéndoles de las asignaturas aprobadas.

c) Los que tengan aprobado el periodo preparatorio del plan de 1915, comenzarán los estudios del grado elemental o pericial con sujeción a este Decreto, abonándoseles las asignaturas de Francés (primer y segundo cursos) e Inglés (primer curso).

d) Los que tengan aprobado el primer año del grado elemental del plan de 1915 terminarán por éste sus estudios de Perito mercantil, para lo cual las materias que comprende el segundo año de dicho grado y plan se explicarán oficialmente en el curso de 1922-23.

e) Los Peritos mercantiles por el plan de 1915 que deseen comenzar los estudios del grado profesional o técnico, habrán de cursar previamente las siguientes asignaturas quedando autorizados para hacerlo por enseñanza oficial en un solo año académico:

Economía política y Estadística.
Primeras materias con elementos de Historia Natural.

Mercancías y Nociones de procedimientos industriales.

Geografía Económica general y especial de España.

f) Los que tengan aprobado el primer año del grado medio por el plan de 1915 completarán sus estudios con las asignaturas siguientes distribuidas en dos cursos académicos:

Primer curso.—Primeras materias con elementos de Historia Natural.

Mercancías y Nociones de procedimientos industriales.

Legislación mercantil comparada.
Geografía Económica de América.

Algebra financiera.

Legislación de Hacienda pública.

Segundo curso.—Ensayos y valoración comerciales de los productos.

Legislación de Aduanas.

Contabilidad de empresas.

Contabilidad pública.

Tercer idioma extranjero (segundo curso)

Clase de conjunto.

g) A los que tengan aprobados dos primeros años del grado medio, según el plan de 1915 les bastará cursar y aprobar las siguientes asignaturas para tener derecho al título de Profesor mercantil:

Contabilidad pública.

Legislación mercantil comparada.

Mercancías y Nociones de procedimientos industriales.

h) Para la adaptación de los alumnos que no tengan aprobados cursos completos, los Directores de las Escuelas tendrán en cuenta las equivalencias de asignaturas contenidas en el cuadro que acompaña a este Decreto.

Los alumnos que hayan comenzado los estudios mercantiles en cualquiera de sus grados por el plan de 1915 y deseen proseguirlos y terminarlos con sujeción al mismo, tendrán derecho a hacerlo por enseñanza no oficial.

Vida Marítima

Movimiento del puerto

Viernes 8

Entradas

Procedente de Valencia, el vapor correo «Rey Jaime II», capitán don Mateo Seguí, con pasaje y carga general; entre ella, 100 cajas de tabaco y 1325 sacos de harina y trigo.

—Procedente de Ciudadela, el pailebote «Virgen del Monserrat», patrón don Marcelino Pérez, con carga general, en la que figuran 320 sacos de harina. Consignatario: Sucesores de B. Estela.

—Procedente de Cabrera, la gasolinera correo «José Calafat», patrón don Mateo Abraham, con una partida de pescado fresco.

Salidas

Para Port-Vendres, el pailebote «Villa de Rosas», al mando del capitán don Antelmo Pujol, con lastre.

—Para Mahón, a las 8'30 de la noche, el vapor correo «Rey Jaime II», con pasaje y carga general.

—Para Barcelona, a las 9 de la noche,

el vapor correo «Mallorca», con pasaje y carga general.

—Para Alicante y escala en Ibiza, saldrá hoy a las 12 de la mañana, el vapor correo «Belver».

Crónica del puerto

Se halla en espectación de destino, el laud «Maria».

—Se procede al embarque de carbón, a la balandra «Ramona», con destino a Palamós.

Servicio de vapores correos de Baleares

SABADO

De Palma para Alicante a las 12.

De Palma para Ibiza a las 12.

De Ibiza para Alicante a las 21.

De Mahón para Barcelona a las 17.

De Barcelona para Mahón a las 18'30.

De Barcelona para Alcadia a las 18'30.

De Barcelona para Ciudadela a las 18'30.

De Ibiza para Palma a las 22.

De Ibiza para Formentera a las 9.

De Formentera para Ibiza a las 12.

De Mahón para Palma a las 20'30.

Religiosas

Día 9.—San Gregorio, mártir.—En este día se celebra en Alcá del Río, pueblo inmediato a Sevilla, la fiesta de San Gregorio, de quien solo nos consta su culto y el descubrimiento de sus reliquias.

Creese que los cristianos ocultaron el cuerpo de este ilustre Santo en la irrupción que los moros hicieron en España.

Se descubrió su sepulcro en el año 1460 y se encontraron solo sus huesos con la inscripción siguiente:

En este túmulo yace el siervo de Dios Gregorio que vivió setenta años y murió en paz el día 9 de Septiembre del 504.

Dignóse el Señor obrar repetidos milagros por la intersección de su fiel siervo los cuales movieron a la piedad de los reyes católicos a que erigiesen en honor del Santo una magnífica Iglesia donde se conservan sus reliquias en una preciosa urna y son tenidas en grande veneración por todos aquellos naturales.

Cuarenta Horas

Concluyen hoy en Santa Cruz. A las diez Horas menores y Misa Mayor. Por la tarde a las cinco actos de coro, al anochecer Rosario, Novena con sermón por el Rdo. Sr. D. Francisco Sitjar cura Regente de la misma Parroquia y reserva de Su Divina Majestad.

—Empiezan en San Nicolás en honor del Dulcísimo Nombre de María. A las nueve y media Tereja y Misa Mayor cantada por la Rda. Comunidad. Por la tarde a las cinco y media actos de coro y reserva de S. D. M.

VASOS

BARATOS

LA CARTUJA

Lecciones de Inglés

Por profesor competente.

Precios convencionales.

Informes:
Agencia de Anuncios, Sintax, 16

Se vende

Un motor de 12 caballos a gas marca GROSLEY. Se puede ver en marcha.
Fábrica de Hormas y tacones. Socorro, 70.
—Palma

Helados todos los días

SERVICIO TELEGRAFICO

De nuestra agencia particular

DE MADRID

La cuestión de Marruecos

¿El fajín del general Silvestre?

Melilla, 7.—Se ha presentado un moro que ha entregado a la autoridad un fajín de general de división.

Se cree que perteneció al general Fernández Silvestre.

El Padre Revilla en Alhucemas

Melilla, 7.—Se asegura que se encuentra en Alhucemas el Padre Revilla.

Se cree que se internará en Axdir y Dar Drius.

Cañoneo del enemigo

Melilla, 7.—El enemigo ha cañoneado los poblados de Azru, Bufarkuk y Kandusi.

Resultó gravemente herido el soldado del regimiento de la Princesa Pedro Juan Ortiz.

Convoy de prisioneros suspendido

Melilla, 7.—Se ha suspendido un convoy de prisioneros, ignorándose las causas.

Entrega de los nombramientos.

—Discursos

Melilla, 7.—En la alcazaba de Frajana se ha celebrado el acto de entrega de los nombramientos de caldes del Jalfia.

Asistieron al acto muchos moros, que rezaron, en cumplimiento de sus ritos.

Después se leyó una carta del Jalfia aludiendo al acto.

Pronunciaron discursos el señor López Ferrer, el jefe superior del palacio del Jalfia y Abd-el-Kader.

Después se corrió la pólvora.

Con el acto realizado, se inicia oficialmente el protectorado.

El fajín que se supone de Silvestre.—Detalles

Melilla, 8.—El comandante de la Policía indígena ha traído a esta plaza un fajín que le entregó un moro en Dar Drius.

Examinado por el capitán señor Gil Pina, que sirvió a las órdenes del general Fernández Silvestre, le reconoció como perteneciente a dicho general.

El fajín está forrado de cuero y tiene, además, otras señales que confirman la procedencia.

Se sabe que lo tenía un moro de Benituzin, al que se lo dió otro moro para que lo entregara a la policía indígena.

También hizo entrega dicho indígena de los cordones que usaba el ayudante del referido general, teniente coronel Manera.

Convoy.—Reconocimiento ofensivo

Melilla, 8.—Hoy se llevará un importante convoy a las nuevas posiciones.

Al propio tiempo se realizará un reconocimiento ofensivo en dirección a Ben Tleb.

El coronel Riquelme se posesiona de su nuevo cargo

Madrid, 8 a las 20.—Hoy se ha posesionado de la jefatura del Negociado de Reclutamiento del ministerio de la Guerra el coronel Riquelme.

Después se presentó al ministro y al subsecretario.

El general Losada a Melilla

Madrid, 8 a las 20.—El nuevo comandante general de Melilla general Losada estuvo nuevamente en el ministerio de la Guerra, despidiéndose del señor Sánchez Guerra, pues esta noche marcha en el expreso de Andalucía a Málaga, donde embarcará con rumbo a Melilla.

Enemigos en los zocos

Larache, 8.—En los zocos se nota la presencia de indígenas no sometidos, que acuden allí a efectuar compras y ventas.

Del destalco del millón de pesetas

Melilla, 8.—El coronel don Manuel González ha sido nombrado juez inspector en el destalco del Parque de Intendencia.

Continúan haciéndose diligencias, habiéndose procurado la numeración de los billetes, la mayoría de mil pesetas, para vez de esclarecer el hecho.

Según parece el destalco asciende a 1.200.000 pesetas.

Se dice que el capitán Jordan avisó al comandante administrativo para que se personara en su casa diciéndole que se había quedado dicha cantidad, y añadiendo que si daba cuenta a la superioridad pediría el licenciamiento.

El comandante se negó a ello, y entonces se dió cuenta al jefe de Intendencia quien, a su vez, lo comunicó al general Sanjurjo.

El juez nombrado actuará respecto a la pérdida del dinero y se nombrará otro para esclarecer la acusación de ciertas irregularidades administrativas.

Salida en el expreso del comandante general de Melilla

Madrid, 8 a las 22.—En el expreso de Andalucía emprendió el viaje a Málaga el comandante general de Melilla, general Losada, acompañado de su señora e hijo y ayudantes.

Fue despedido por los generales Olaguer Feliu y Alzpurua, varios jefes de artillería, el ayudante del general Weyler y en representación de éste el coronel Orduña.

También acudieron a la estación muchos amigos particulares.

El general Losada y sus acompañantes embarcarán mañana en Málaga en el vapor correo para llegar a Melilla el domingo.

El Padre Revilla en Axdir

Melilla, 8.—Se reciben noticias de la Plaza asegurando que el Padre Revilla ha desembarcado en Axdir.

Suspensión de un convoy de víveres para los prisioneros

Melilla, 8.—Se comenta la suspensión de un convoy de víveres y agua para los prisioneros que debía haber partido ayer.

El servicio de Correos

Manifestaciones de Piniés.—La normalización de los servicios.

Madrid, 7 a las 24.—El Ministro de la Gobernación señor Piniés, contestando a preguntas de los periodistas sobre la normalización de los servicios de correos, dijo que está dispuesto a que queden fuera del cuerpo el menor número posible de antiguos funcionarios postales, pero que tiene que hacerse, y a ello se dedica desde que se solucionó el conflicto, a una labor de depuración intensa y ésta va ya muy avanzada.

El señor Piniés justificó el retraso en la normalización de los servicios por esa misma obra depuradora.

Sin embargo, los servicios se han restablecido en las fechas anunciadas, como el de valores declarados que se dijo se reanudaría el día 6 y ayer se efectuó y se ampliará desde las capitales de provincia a las demás estafetas.

Debe tenerse en cuenta que para restablecer este servicio, como cualquier otro se necesita cursar órdenes a todas partes y realizar una labor de preparación, independiente de la readmisión de los funcionarios.

Un periodista habló al Ministro de la correspondencia extraviada que ha sido bastante.

El señor Piniés se limitó a contestar: Esa correspondencia se extravió la mayor parte antes de que se disolviera el Cuerpo de Correos.

Peró de eso no quiero hablar como tampoco de la acumulación de correspondencia en la Central de Madrid con anterioridad a dicha fecha, lo cual ha sido causa igualmente del retraso en la normalización de los servicios.

Real orden sobre transportes postales

Madrid, 7 a las 24.—El subsecretario del ministerio de la Gobernación manifestó a los periodistas que se ha dictado una Real orden organizando una sección de transportes postales a la que quedan afectos los funcionarios ambulantes del disuelto cuerpo de Correos, los cuales podrán solicitarlo hasta el día 15 de los corrientes de la Dirección General de Co-

reos y Telégrafos siempre que no tengan mayor categoría de jefe de Negociado y que cuenten más de 23 años.

Igualmente podrán solicitar el ingreso en dicha sección los opositores sin plaza que fueron llamados el día 8 de agosto.

Serán excluidos aquellos que fueron castigados por faltas graves en actos de «sabotaje» y los que estuvieren procesados.

Conferencia del presidente con el ministro de la Gobernación

Madrid, 8 a las 15.—El presidente del Consejo de Ministros señor Sánchez Guerra estuvo en el ministerio de la Gobernación conferenciando con el ministro señor Piniés.

Créese que en dicha conferencia se trató del conflicto de Correos.

Asistió a parte de la conferencia el director de Seguridad.

El señor Piniés, terminada la conferencia fué interrogado por los periodistas quitando toda importancia a la conferencia.

Dijo que obedecía a la necesidad de ponerse de acuerdo con el presidente como lo hizo en anteriores viajes para establecer la diaria comunicación.

Dijo, además, que carecía de noticias. Añadió que la tranquilidad es completa en toda España.

El centenario de Elcano

Inauguración de la sala de Elcano.

San Sebastián, 7.—Se ha inaugurado en la Diputación la sala de Elcano, donde hay acumulados muchos objetos históricos.

Asistió al acto el Rey, siendo recibido por el señor Rivera, la Diputación y autoridades.

El representante de Holanda hizo entrega de una palma de oro que aquél regala para el monumento a Elcano, pronunciando un discurso en el que cantó las glorias de España heroica y de Elcano.

Le contestó el Ministro de Estado, señor Fernández Prida, agradeciendo el donativo, en nombre del Rey de España, y enalteciendo a Holanda que «fué—dijo—noble rival de España en los descubrimientos de la tierra».

Un retrato de Elcano

San Sebastián, 7.—En la Sala de Elcano figura un magnífico retrato del gran navegante, pintado por Zuloaga.

El Rey visita el acorazado Paris

San Sebastián, 7.—El Rey, vistiendo de uniforme de almirante, acompañado de sus ayudantes visitó el acorazado «Paris», permaneciendo a bordo una hora.

El Monarca vió funcionar el mecanismo de artillería gruesa.

Se le ofreció un lunch.

Tanto a la llegada como a la salida del referido acorazado, se hicieron las salvas de ordenanza.

El «Paris» saldrá mañana para Burdeos.

Mañana visitará don Alfonso los demás buques extranjeros surtos en este puerto, que como el «Paris» han venido para asistir a las fiestas del centenario de Elcano.

Almuerzo en Palacio

San Sebastian 7.—El Rey ha invitado a almorzar en Palacio al Ministro de Estado señor Fernández Prida, y de Marina señor Rivera.

Este último saldrá mañana para Madrid.

Porqué no asistió a las fiestas la exemperatriz Zita

Bilbao 7.—Ayer la exemperatriz Zita se propuso ir desde Lequitto a Guetaria con objeto de presenciar las fiestas que allí se celebran en conmemoración de Elcano.

A tal efecto salió en automóvil escoltada por tres policías que se habían puesto a sus órdenes.

La motocicleta en que iban los policías volcó en el camino resultando todos heridos.

Estos fueron trasladados a Andorra donde se les asistió.

La exemperatriz desistió del viaje.

Los buques extranjeros

San Sebastián 8.—El comandante del acorazado «Paris» ha recibido contra-orden de continuar aquí hasta el domingo.

El crucero inglés «Kurraca» quedará hasta el día 12.

Todos los marinos irán mañana a la corrida de toros de Beneficencia, a la que asistirán los Reyes.

Una felicitación de Bélgica

San Sebastian 8.—El ministro de Estado señor Fernández Prida recibió un expresivo telegrama del ministro belga felicitándole por el cuarto centenario de Elcano, y asociándose al júbilo reinante por la conmemoración de la heroica hazaña de la vuelta al mundo.

El señor Fernández Prida ha contestado con frases de simpatía, diciendo que en España producirá muy buen efecto la adhesión cariñosa de Bélgica.

El Rey visita el crucero «Vasco de Gama», y almuerza en el «Kurraca».

San Sebastián 8.—A las doce de la mañana el Rey vestido con el uniforme de almirante y acompañado de sus ayudantes señores Milans del Bosch y Rodríguez Pascual embarcó en una escampavía y se trasladó a bordo del crucero «Vasco de Gama».

El crucero le tributó honores que fueron contestados por la plaza, los barcos franceses e ingleses y el cañonero «Marqués de la Victoria».

El Rey revisó la tripulación formada en cubierta y visitó las diversas dependencias del buque.

A la una desembarco el Monarca repliéndose los hurras y salvas.

En el embarcadero del Club Náutico esperaban al Rey la Reina Victoria, la Duquesa de Santoña y la Condesa del Puerto.

Luego embarcaron en algunas escampavías trasladándose al crucero inglés «Kurraca» invitados por el comandante del buque.

La cámara estaba adornada con las banderas españolas e inglesas.

Un telegrama del Rey para Millerand

San Sebastián 8.—Después de haber visitado al acorazado «Paris» el Rey puso un telegrama a Mr. Millerand diciendo:

«Acabo visitar acorazado «Paris» admirando perfecto espíritu tripulación e impóngome deber propio tiempo tengo placer transmitir expresión mi reconocimiento muy sincero por nuevo testimonio amistad simpatía ofrecido a España al asociarse fiestas centenario Elcano con envío tan brillante representación valerosa armada francesa. Dignos aceptar querido presidente expresión reiterada gratitud mi pueblo con votos yo formulo por prosperidad gloria vuestra noble marina. —Alfonso».

Política

El presidente a San Sebastián.

—El ministro de Marina a Madrid

Madrid 3 a las 15.—El subsecretario de la Presidencia confirmó que por la noche a las nueve y cuarto marchará el presidente del Consejo de Ministros a San Sebastián.

Agregó que esta noche llegará a Madrid el ministro de Marina.

Informaciones ministeriales por escrito

Madrid 8 a las 15.—En el Ministerio del Trabajo se ha facilitado a la prensa una nota que dice:

«En lo sucesivo las informaciones para la prensa se darán por escrito con el fin de evitar que estas se interpreten torcidamente pues ayer el subsecretario nos dijo, como ha publicado la prensa, que el gobernador civil le visitara para darle cuenta de la conferencia tenida con los patronos y obreros del ramo de la madera.»

Sanchez Guerra a San Sebastián

Madrid 8 a las 14.—A las nueve de la noche marcha el presidente del Consejo de Ministros a San Sebastian.

Permanecerá allí hasta el día 18.

Se hospedado en un chalet en el que se ha instalado un hilo directo con Madrid para estar en constante comunicación con los ministros.

Noticias

generales

El crimen de un loco

Coruña 8.—El demente Benigno Suarez, en el pueblo de Candás asesinó a su anciana madre golpeándola con un madero y después la arrojó a la lumbre.

La anciana quedó totalmente carbonizada.

El suceso ha causado penosa impresión en el vecindario.

¿Hubo o no estafa?

Madrid 8, a las 14.—Esta noche se rumoreaba que, en la Comisaría Regia de Seguros se había cometido una estafa de importancia.

En los centros oficiales no se confirmó la noticia.

Hazañas de un perro hidrófobo

Sanlúcar 8.—Un perro rabioso recorrió varias calles mordiendo a veintuna personas, que han tenido que marchar a Sevilla para someterse a tratamiento.

Los guardias de seguridad persiguieron al perro, matándole a machetazos.

El «raid» aéreo Paris-Alicante-Casablanca-Túnez-Nápoles y París

Alicante 8.—Procedente de Paris llegó el aviador francés Mr. Patolier acompañado del observador señor Baeza, quienes efectuaron el «raid» Paris-Alicante-Casablanca-Túnez-Nápoles y París.

Se proponen recorrer la aludida distancia en 63 horas.

En el viaje Paris-Alicante tardaron seis horas cuarenta minutos.

Después de un breve descanso los aviadores siguieron su viaje hacia Casablanca.

Alarma infundada que ocasiona víctimas

Huelva 8.—En la parroquia de San Pedro, que estaba abarrotada de fieles debido a celebrarse la fiesta de la patrona de Huelva se produjo una gran alarma debido a sentirse fuerte olor a quemado.

Los fieles se atropellaron para salir resultando una mujer gravemente herida y muchos leves.

El olor resultó provenir de una fábrica de guano.

Sus hermanos visitan a la exemperatriz Zita

Bilbao 8.—Los príncipes Sixto, de Borbón y de Parma que se encontraban en Biarritz han marchado a Lequitto para visitar a su hermana la exemperatriz Zita.

La «Gaceta».

Madrid 8 a las 14.—La «Gaceta» publica una disposición ordenando que se den gracias a la Cámara de Comercio y a su presidente por la labor meritoria realizada en la organización y distribución de la correspondencia mercantil con motivo de la disolución del cuerpo de Correos.

Otra ampliando hasta el día 13 del actual el plazo de presentación de instancias para las oposiciones al cuerpo de Prisiones.

Otra disponiendo que queden en suspenso los efectos de la R. O. de 10 de Marzo último referente a la exportación de cubiertas y cámaras de aire.

De Barcelona

El teatro catalán en París

Barcelona 7 a las 24.—El director de la Escuela de Arte Dramático don Adrián Gual ha recibido una carta de Lugnee Poe, anunciando que hogaño se representarán en París obras de Puig y Ferrater, traducidas del catalán.

Suicidio a tiros

Barcelona 7 a las 24.—En la calle de Goya se ha suicidado disparándose varios tiros en la cabeza un individuo llamado Antonio Macías Montaner, que padecía una enfermedad crónica.

Rusñol gusta más de pintar que de escribir

Barcelona 7 a las 24.—Santiago Rusñol marchará la próxima semana a Italia, para pintar.

Ha entregado una obra al Teatro Romea manifestando que siente más afición a pintar que escribir.

Del campeonato mundial de remo

Barcelona 7 a las 24.—Mañana llega-

rán los concursantes del campeonato mundial de remo, visitando al Alcalde.

Concesiones del Ayuntamiento Barcelona 7 a las 24.—El Ayuntamiento ha concedido 300.000 pesetas de subvención al hospital de Santa Cruz y dos mil para restaurar la muralla romana.

Donativo a la biblioteca de Florencia Barcelona 7 a las 24.—Los libros catalanes que figuraron en la exposición del libro de Florencia han sido regalados a aquella biblioteca por el Ayuntamiento.

Salón de modas Barcelona 7 a las 24.—Continúa la organización de un salón de Modas en el Palacio Arte Moderno.

Se celebrarán grandes fiestas. Una orquesta acompañará los paseos de los maniques.

Se cae del tren Barcelona 7 a las 24.—Se ha caído de un tren en marcha el vecino de Berga, de 37 años de edad Ramón Masana.

Fuó curado en el dispensario de San Andrés.

No comenzará la temporada de teatros

Barcelona 7 a las 24.—Se teme que los tramoyistas planteen la huelga impidiendo el debut de algunas compañías, anunciando para el día 15.

Se supone que los tramoyistas se proponían no presentarse, pero el sindicato de actores se les ha adelantado anunciando al Gobierno civil que plantean la huelga para el día 15.

Como consecuencia de todo ello no comenzará la temporada de teatros.

El servicio de Correos no está normalizado

Barcelona 7 a las 24.—Han cesado los servicios de los empleados civiles que sustituyen a los oficiales de Correos, pero la normalidad no ha quedado restablecida y las cartas continúan retrasándose.

Del asalto a un tren

¿Se detendrán los malhechores? Barcelona 7, a las 24.—La policía confía en detener pronto a los asaltantes del tren, pues ha recibido indicaciones de que varios sospechosos celebraban reuniones en el Parque.

Algunos policías han marchado a la frontera para impedir la huida de individuos que puedan hacerse sospechosos.

Los obreros calumniados Barcelona 7, a las 24.—En la jefatura se ha recibido un anónimo calunniando a honrados obreros.

La policía se abstuvo de decirles nada comprobando su inocencia sin ellos advertirlo.

Un anónimo bien orientado Barcelona 7, a las 24.—La policía recibió un anónimo bien orientado, marchan-

do seguidamente a la barriada del Pueblo Nuevo.

Sin embargo, no pudo hallar a los individuos a quienes buscaba.

Detención de un sospechoso Barcelona 7, a las 24.—Según parece ha sido detenido en la frontera un individuo llamado Antonio Mur, que llevaba 22.000 pesetas.

Se sospecha que esté complicado en el asunto.

El chofer Adams Barcelona 7, a las 24.—El abogado del chofer Martí Adams dice que demostrará la inocencia de éste.

Además el abogado presentó una petición para reforma del auto de procesamiento.

Se dice que el Adams, en la cárcel, sufrió una crisis nerviosa.

Del Extranjero

La guerra greco-turca

¿Habrá un armisticio?—Negociaciones Constantinopla 7.—Los representantes de los gobiernos inglés, francés e italiano han comunicado al gobierno de Angora que Grecia aceptará la evacuación a condición de que se concertara inmediatamente el armisticio.

Caso de que éste fuese aceptado, el gobierno de Angora y los parlamentarios griegos y turcos se encontrarán en una zona neutral para establecer condiciones.

Tres divisiones griegas aniquiladas Adama 8.—Las tropas turcas han aniquilado en las inmediaciones de Kurdusa tres divisiones griegas que querían intentar socorrer al ejército del Sur cercado en las proximidades de Oucheff.

Los restos de este ejército ha quedado prisionero.

La rendición del generalísimo griego Atenas 8.—Se conocen detalles de la rendición del generalísimo griego.

El día 2 el generalísimo griego, en vista de la situación del ejército, de que había entrado a la desbandada, marchó al Cuartel general turco y una vez en presencia de Mustafá Kemal Bajá descolgó su espada y la entregó al jefe turco.

Este al ver la acción del general le rogó que la conservara y ordenó que se le tributaran los honores que le correspondían por su categoría de generalísimo.

Irlanda Colisión en Ballyhaunts Dubliu 7.—Las tropas regulares y las rebeldes han trabado una colisión en Ballyhaunts resultando cinco soldados de las tropas regulares heridos, uno de ellos grave.

Los rebeldes, que utilizaron ametralladoras, mausers y bombas de mano, tuvieron siete muertos.

Grecia El Gobierno griego dimitte Atenas 8.—El gobierno griego ha dimitido en pleno.

No ha desaparecido el Rey Constantino Atenas 8.—El rumor que había circula-

Para CETTE

Saldrá de Palma los dias 7, 17 y 27 de cada mes el Vapor "MALVAROSA"

ADMITE CARGA Consignatarios: GABRIEL MULET e HIJOS

¿Interesa a Vd. regenerar su sangre, tener color sano y cara alegre? Fácilmente lo conseguirá tomando unos frascos de

Vino yodo tánico fosfatado Aguiló

Irlanda Colisión en Ballyhaunts (repeated text)

Inglaterra Una refriega con los indios Londres 8.—El ministerio de las Colonias publica un comunicado diciendo que 200 irregulares reforzados por los bandos curdos tuvieron un encuentro con las tropas indias obligando a éstos a replegarse bajo la protección de la aviación.

Un inglés y 14 indios resultaron muertos y dos oficiales ingleses y uno indio heridos.

El Abogado

Don Jaime Enseñat Alemany dedicado a los asuntos del comercio terrestre y marítimo ha trasladado su despacho a la calle de S. Fello, 14-1.º-1.º Teléfono 291.

CUENTISTAS EXTRANJEROS

BARGAMONT Y GARASKA

Por LEONIDAS ANDRIEW

Sería injusto decir que la Naturaleza se había mostrado avara con el guardia de Orden público Iván Akindinich Bargamot, a quien los vecinos de una ciudad de Orel llamaban Bargamot.

Asemejábanse, en lo físico, a un mastodonte o a cualquier otra de las excelentes criaturas prehistóricas que por falta de sitio tuvieron que abandonar por esos alfardes nuestro planeta, poblado por esos alféntiques que se llaman hombres.

Un hombre exigente hubiera dicho que era un montón de carne y sus jefes decían que era un zoque. Los vecinos del arrabal, cuyo juicio era el más atendible, le consideraban un hombre serio y digno del mayor respeto.

Poseía una fuerza muscular enorme. La fuerza muscular, en la calle de Puchkarnaya, donde él ejercía sus funciones, era de suma importancia. Habitada por zapateros, sastrecillos, traperos y otros honorables representantes de la industria, y provista de un par de tabernas, dicha calle era teatro, sobre todo los días de fiesta, de batallas homéricas, en las que intervenían las mujeres de los contendientes para separarlos y a las que asistían, entusiasmados, los chiquillos.

La turbulenta multitud de luchadores ebrios chocaba con un muro de piedra con el inmovible Bargamot, cuyas manos robustas solían detener a los dos borrachos más bellicosos y conducirlos a la Comisaría. Los detenidos solo protestaban por el bien parecer y confiaban su destino al gigantesco guardia.

Tal era Bargamot en lo atañedor a la política exterior. En lo que concierne a la política interior, su conducta era no menos digna. La choza donde el guardia vivía con su mujer y sus dos hijos, y en la que apenas cabía su enorme humanidad, era una firme ciudadela de la santidad del hogar. Austero y laborioso, Bargamot, en sus horas libres, cultivaba su huertecita. Con frecuencia se valía de las manos para inculcarle a su familia los buenos principios, no porque su mujer y sus hijos lo merecieran, sino obedeciendo a las vagas ideas pedagógicas encerradas en su monolítico cerebro. Esto no era óbice para que, respetándole mucho María, su mujer, de muy buen ver aún, lo manejase a su capricho, con una ágil destreza de que solo son capaces las débiles hijas de Eva.

Una suave noche de primavera, a cosa de las nueve, Bargamot se hallaba en su puesto habitual, en la esquina de las calles Puchkarnaya y Posadskaya.

La hora de volver a su casa se iba acercando. Se puso de mejor humor al pensar en la mesa con un mantel muy limpio, sobre el que habría roscones de Pascua, pasteles y huevos cocidos. Cambiaba con su mujer y su hija los besos tradicionales. Despertarían a Vania, su hijo, y lo llevarían a la mesa. El chiquitín empezaría a reclamar un huevo teñido de rojo, tema durante toda la Semana Santa de sus conversaciones con su hermana. ¡Qué sorpresa la suya cuando le dieran, no un huevo teñido de rojo, sino un hue-

vo de mármol, regalo también del tendero obsequioso.

—¿Es una criatura que vale más que pesal— murmuró Bargamot, sintiendo inundar su corazón una ola de ternura paternal.

Pero sus plácidos pensamientos fueron turbados del modo más abominable. En la calle Posadskaya sonaron de pronto unos pasos irregulares y una voz enronquecida y balbuciente.

—¿Quién andará por ahí?— se preguntó, volviendo la cabeza.

Y se llenó de indignación. ¡Era Garaska! ¡Garaska en persona borrachol! ¡Solo falta eso! ¿Dónde se habría emborrachado? Eso no era fácil averiguarlo. El hecho era que estaba borracho perdido.

Garaska era su enemigo mortal: ningún borracho le daba tanto que hacer como él. A pesar de su aspecto insignificante, era el más imprudente, el más descomedido de todos los del barrio. Los demás se limitaban a escandalizar un poco y no solían meterse con nadie. El armaba unos escándalos terribles e insultaba a la gente. En vano se le sacudía el polvo y se le tenía días enteros en el calabozo sin comer; nada de esto le hacía enmendarse. Había dado en la flor de pararse bajo los balcones de uno de los vecinos más respetables de la calle Puchkarnaya y colmarle de injurias, no se sabía por qué. Los criados bajaban a la mejor y le vapuleaban, con gran algazara del vecindario, pero él, en cuanto se retiraban, volvía a la carga. A Bargamot no le tenía respeto alguno y le dirigía denuestos sobremañera pintorescos. El ciclópeo guardia, aunque no los entendía del todo—tan áticos eran—se sentía tan herido en su dignidad como si le pegasen.

Carecía de domicilio y dormía en las huertas o a la orilla del río, entre los matorrales.

Al empezar el invierno desaparecía y reaparecía al comenzar la primavera. ¿Por qué volvía siempre a aquella ciudad, donde de todo el mundo le maltrataba? ¡Misterio! Se revelaba que la propiedad individual no era para él una cosa sagrada; pero no se le había podido coger «in fraganti» y si se le maltrataba solo era por meras sospechas.

Los harapos que cubrían—digámoslo así—su desmedrado cuerpo estaban húmedos de lodo. En su rostro, que se inclinaba adelante, como al peso de la encarnada narizota, se veía, entre otros vestigios del ardor bélico de sus adversarios, un flamante arañazo bajo el ojo derecho.

Cuando Garaska divisó la figura majestuosa e inmóvil de Bargamot, se llenó de alegría.

—¡Buenas noches, Bargamot, Bargamont!—gritó—. ¿Cómo va esa preciosa salud?

Y al hacer con la mano un gentil saludo, perdió el equilibrio, y gracias a un farol, del que apenas le separaba un paso, no se desplomó sobre las losas.

—¿A dónde vas?—le preguntó severo el guardia.

—¡Siempre adelante! —A ver si robas algo, ¿eh?... ¡Tendré que llevarte a la Comisaría, sinvergüenza!

—¿Usted a mí? ¡Permitame que lo dude!

El borracho escupió y pisó el salivazo, con grave peligro de su posición vertical.

—¡Andandol—gritó Bargamot—. En la Comisaría hablaremos.

Y su mano robusta se agarró al cuello de la chaqueta del beodo, cuyos deterioros, aun mayores que los del resto de la prenda, denotaban que aquel pecador había sido ya guiado otras veces por el camino de la virtud.

Luego de sacudir ligeramente a Garaska y empujarlo hacia la Comisaría, Bargamot se puso en marcha como un poderoso remolcador que arrastra al puerto un barquichuelo averiado. Estaba furioso. ¡Por culpa de aquel canalla iba a perder media hora lo menos de expansión familiar! ¡Con qué gusto le hubiera dado un par de soplamocos! No se los daba en atención a la solemnidad del día.

Garaska andaba con un paso bastante firme para lo borracho que estaba. Es más, se diría que iba contento.

—¿Qué día es hoy, guardia?—preguntó.

—¡No tengo ganas de conversacion!—contestó Bargamot—. ¡Podías haberte emborrachado un poco después!

—Han tocado a gloria en San Miguel Arcángel, ¿verdad?

—Sí... ¿Y qué?—dijo extrañado el guardia, que no conocía el método dialéctico de Sócrates.

—¿Y por qué han tocado a gloria? —Porque Cristo ha resucitado.

—Permiteme, pues...

El borracho, con aire resuelto, volvió la cabeza hacia el guardia, sacando al mismo tiempo una cosa del bolsillo derecho de su chaqueta. Bargamot, en aquel momento, sin darse cuenta, pues él misterioso interrogatorio había logrado absorber toda su atención, le soltó. Y Garaska, que no esperaba aquella súbita falta de apoyo, midió el suelo con las costillas. Tendido en tierra, sin hacer el menor esfuerzo para levantarse, empezó a llorar, o mejor dicho, a plañir como los campesinos cuando se les muere alguien.

Bargamot, asombrado, se dijo: «¿Estará burlándose de mí? Y tras unos instantes de perplejidad, viendo que seguía, lanzando perrenos aullidos, gritó, tocándole con el pie:

—¿Te has vuelto loco?... ¿A qué viene ese llanto? —El hue...vo, el hue...vo.

Los aullidos se hicieron más suaves. Garaska se incorporó y le enseñó al guardia la mano derecha, sucia de un amasijo amarillo y blanco. Bargamot, aunque no comprendió aún de qué se trataba, barbruntó que había ocurrido algo muy triste.

—Yo... quería felicitarte... por la resurrección de Cristo..., darte un huevo... y tú...

La autoridad no le llevaba ya a la Comisaría, sino a su casa, y le iba a sentar a su mesa...

Le parecía aquello tan extraordinario, que temió que fuera una estratagema de Bargamot, y la idea de la fuga cruzó por su cerebro; pero sus piernas no se hallaban en disposición de ponerla en practica.

Estaban en total desacuerdo, y cuando una manifestaba la intención de avanzar, la otra, por espíritu de oposición, se empeñaba en retroceder. Además, el Bargamot que le llevaba cogido del brazo era tan distinto del Bargamot a quien había conocido hasta entonces, que Garaska, picada su curiosidad, quería ver en que paraba aquello. El guardia, luchando con enormes dificultades de expresión; hablaba de las ordenanzas del Cuerpo a que pertenecía, de su deber de perseguir a los alteradores del orden, etc.

—Hay gentes... ¿comprendes?... Que si no fuera por el palo...

—Si tiene usted razón, Iván Akindinich. Nosotros, si no se nos sacude el polvo...

—¡No, hombre, no me has entendido! Yo no digo que se te deba pegar... Lo que digo es...

Bargamot trató en vano de formular su pensamiento de una manera inteligible. Llegaron.

Garaska ya no se asombraba de nada. La que se quedó estupefacta al ver entrar a aquella singular pareja fué María, la mujer de Bargamot; pero su marido contestó con los ojos a su mirada interrogadora que no había que pedirle explicaciones. Además, su buen corazón le dictó lo que debía de hacer.

Momentos después, Garaska, desconcertado, tímido, se sentaba a la mesa. Hubiera querido que se lo tragara la tierra: le avergonzaban sus harapos, sus manos sucias, su borrachera...

Sin levantar los ojos del plato, comía la sopa, endiabladamente caliente y muy grasosa. En su turbación, derramó una cucharada sobre el blanco mantel, y aunque el ama de la casa hizo la vista gorda, se azoró tanto, que la cucharada siguiente la derramó también: sus dedos temblorosos no le obedecían.

Iván Akindinich—le preguntó al guardia su mujer—, ¿cuándo le das a Vania el huevo que te han regalado para él?

—Luego, luego... No hay prisa. También Bargamot estaba turbadísimo.

—¡Sirvase más sopa—dijo María, alargándole la soper a Garaska—; sírvase más sopa, Guerasim... No se cual es su patronímico.

—Andreich.

—¡Sirvase más sopa, Guerasim Andreich.

A Garaska se le atraganto la cucharada que se disponía a deglutir. Soltó la cuchara y dejó caer la cabeza sobre la mesa. Un planido como los que media hora antes habían turbado tanto a Bargamot raska le había saludado con el noble y cristiano propósito de cambiar con él los tres besos y darle un huevo, y él le había detenido.

—¡Caramba, hombre!—balbució—. Yo soy cristiano... El tiene alma también...

Y se inclinó sobre el borracho, rozando el suelo con el sable.

brotó de su pecho. Los niños, que empezaban ya a mirarle sin inquietud, soltaron también las cucharas y se echaron a llorar. Bargamot miró consternado a su mujer.

—¿Por que llora usted, Guerasim Andreich?—inquirió ella, compasiva, cariñosamente.

—Me llaman por el doble nombre—balbució, sollozando, el borracho—. Es la primera vez... desde que nací... que me llaman así.

JABON GAL

MADRID Caja de tres pastillas grandes UNA PESETA

CASA BUADES

Plaza de Cort

Dr. Valdés

CIRUGÍA GENERAL Consulta de 10 a 1. Salas, 4-1.º (Plaza de la Paz)

ABONOS A DOMICILIO

para máquinas de escribir. REPARACIONES

CASA BAR-LOCK

Quint, 7 - Teléfono 49

SE VENDE

A toda prueba y bajo precio Moto Harley David con side de 2 asientos muy cómodos, en perfecto estado. Razón: RIERA Y GUERRERO, calle de la Riera, 22.

Corsés

última moda, económicos y confeccionados a medida. Corsetería LA CATALANA Brossa, 2, 2.º-(nuevo domicilio).

INFORMACION GENERAL DE LAS ISLAS

Mahón

De regreso de Palma donde ha pasado breva temporada en uso de licencia, se ha vuelto a encargarse del mando militar de esta, el General don Enrique Martín Alcobá que llegó el sábado.

Salieron en el vapor correo los noveles esposos don Juan de Vidal y doña Pilar Moyssi que recorrerán Italia y las principales capitales del Extranjero.

El Ayuntamiento confió a una comisión de señoras y señoritas la misión honorífica de organizar, dirigir y realizar los actos públicos en favor de la beneficencia que caracterizarán de un modo especial las fiestas de Gracia de este año.

Una delegación de dicha comisión recorrió en carruaje la ciudad, visitó los comercios y recolectó espléndida cosecha de regalos que los dueños de los establecimientos cedieron gustosísimos a las interesadas de la beneficencia.

Doña Francisca Palacios viuda de Moysi ha hecho entrega al Alcalde de la suma de 500 ptas. para los Establecimientos municipales de Beneficencia con motivo de las próximas fiestas de Ntra. Sra. de Gracia.

Ultimados ya los trabajos de organización de la *culcada*, en ella forman buen número de jinetes y que los caballos que presentarán son de los mejores de la isla.

La *culcada* se formará, según las costumbres tradicionales, recorriendo el jueves por la tarde las calles de esta ciudad y asistiendo a las solemnes Completos que se cantarán en la ermita de Ntra. Sra. de Gracia.

El día de la festividad, viernes 8, asistirán los mayordomos a la Misa solemne que se dirá en la mencionada ermita, haciendo a la ida y al regreso los *caragols* de costumbre y por la tarde llevarán los *calxés* al *Cos Nou* los premios que han de concederse en las carreras de caballerías.

Ibiza

Ha pasado a mejor vida víctima de cruel y pertinaz dolencia don José Guasch Ferrer, canónigo de esta Santa Iglesia catedral.

La noticia de la muerte del señor Guasch ha causado verdadero pesar en esta ciudad donde gozaba de verdaderas simpatías conquistadas por su carácter cariñoso y afable y por sus proverbiales deseos de hacer bien.

Baja al sepulcro el señor Guasch a los 57 años de edad habiendo llegado a la dignidad de canónigo el 18 del pasado diciembre después de una larga carrera eclesiástica en la que se distinguió siempre por su inteligencia, actividad y prodigalidad con los menesterosos.

A los 25 años fué nombrado y Beneficiado. En la Iglesia de Santo Domingo fué Custos por espacio de 20 años desempeñando el cargo con tal celo y acierto que la mayor parte de las reformas de dicho templo son hechas durante el tiempo en que estuvo bajo su custodia. Era también el señor Guasch habilitado del clero.

Entusiasta del turismo fué organizador de aquellas inolvidables excursiones a Argel que tenían que finalizar estrechar los lazos espirituales de unión entre los ibicencos de aquí y los paisanos que allá, en los alrededores

de la ciudad blanca tienen siempre puesta la mirada en esta isla de sus amores.

Con la muerte del señor Guasch, Ibiza pierde un buen ibicenco y los amigos un buen amigo.

Descanse en paz el P. Guasch y reciba su distinguida familia la expresión sincera de nuestro pesar.

El acreditado médico don José Riera ha inaugurado una nueva clínica en la Plaza de la Constitución.

Estos días ha refrescado la temperatura considerablemente en esta isla.

Ha quedado terminada la terraza del Pabellón Serra colocándose una artística barandilla de hierro y elegantes macetas en los remates de los pilares.

El conjunto de la obra es de muy buen gusto y da una hermosa apariencia a la fachada del cine.

Ultimamente falleció en San Vicente el respetable señor don Antonio Juan de Can Blay a la avanzada edad de 80 años.

Su muerte fué muy sentida por los vecinos de aquel pueblo donde el señor Juan contaba con muchas simpatías.

Enviamos a su familia nuestro pésame de un modo especial a su hijo don José Juan teniente de infantería.

Lista de suscripción para la restauración del Obispado de Ibiza.

(Del pueblo de Ntra. Sra. de Jesús)

	PESETAS
Suma anterior.	108.305
Don Antonio Riera	50
» Juan Ferrer	5
» Miguel Vur	1
» Antonio Planells.	10
» Vicente Tur	5
» Antonio Bonet	20
» Juan Prats.	5
» N. N.	2
» Juan Torres	5
Suma y sigue.	108.408

—Ha llegado de Palma y Barcelona el Redactor Jefe del importante diario «La Tribuna» de Barcelona, don Bartolomé Rosselló ex-alcalde de Ibiza.

—Los festejos que venían preparando los simpáticos hijos de Formentera para celebrar la inauguración de la Estación Telefónica tendrán su realización probablemente el próximo domingo pues según nuestras noticias el funcionario allí destinado, señor Berga, pasará a esta en el correo del sábado.

Sabido es que Ibiza desea aprovechar este motivo de júbilo de la hermana menor para demostrarle el afecto invariable que siente por la pithusa menor y a tal efecto son muchísimas las personas que piensan asistir a Formentera el día 10.

El vaporcito «Frau», que ha de ser uno de los que llevarán excursionistas recibió órdenes el domingo del consignatario de la Transmediterránea para que procediera a la limpieza de fondos y a tal efecto fué ya varado.

—El representante de las Salinas señor Escandell ha ordenado que se proceda al arreo de las gabarras que remolcadas por el «Salinas» llevarán igualmente pasajeros a la vecina isla.

De las embarcaciones a motor formarán parte de la «escuadrilla», el «Mercedes» de don Abel Matutes, el del señor Ticoulat y el del señor Mari.

Santanyi

Desde las Salinas nos dicen que un deber de gratitud les obliga a hacer constar públicamente la meritoria labor realizada en aquella población por los jóvenes e ilustrados médicos de esta don Juan Escalás y don Bernardo Vidal.

Un año hace, que emprendieron la alta misión de establecer una visita diaria a aquel lugar, misión que han cumplido y siguen cumpliendo con alma de apóstol, siempre incansables y siempre celosos en el desempeño de su delicada profesión y así no es extraño el importante número de iguales (150) hechas durante el primer año y la satisfacción que de muchos labios hemos escuchado ante el acierto en el tratamiento de sus enfermos.

Los salinenses pueden congratularse de haber sabido corresponder a los sacrificios que en su favor han hecho los citados médicos, dándoles el apoyo necesario para que muy lejos de desalentarse en su campaña, se asumen a trabajar con más ahínco si cabe, en favor de aquel pequeño pueblo, donde antes del movimiento social poco ha iniciado habían sufrido no sólo carencia casi absoluta de servicio médico, sino también de aquellos otros que el Ayuntamiento siempre les negó como si fueran las Salinas extrañas al municipio, y que hoy están propicios a verlos satisfechos.—C.

Notas agrícolas

Las falsificaciones más frecuentes en los abonos, y procedimientos sumarios para descubrirlos

No son de ahora las falsificaciones en el comercio de abonos, pero nunca han sido tan frecuentes, tan graves y tan descaradas como en estos años últimos, pues los precios de los fertilizantes han sufrido mucho por causa de la guerra europea y las perturbaciones económicas subsiguientes, y algunos, como las sales potásicas, dejaron de venir.

Sin pretender sustituir en ningún caso el análisis hecho en un laboratorio de confianza, pues nada hay mejor ni tan decisivo, como esto, conviene que el labrador sepa proceder por sí mismo a un examen.

El superfosfato suele adulterarse mezclándolo con tierras diversas como las del Prat, Silvia, Villamarchante y otras análogas.

Únicamente el análisis puede descubrir el fraude con toda seguridad.

Es muy corriente mezclar el sulfato de amoníaco, el nitrato de sosa y las sales potásicas con arena, cuarzo y mármol molido, yeso, etc., es decir, con materias inertes e insolubles.

Este fraude se descubre con toda facilidad: basta echar un poco del abono en un caso con agua, revolviéndolo bien: si

Cubiertos a Ptas. 5'00, 6'00 y 7'50

Platos sueltos a precios módicos

LANGOSTAS PARA REGALO

Restaurant del Grand Hotel

ENTRADA ESQUINA PLAZA WEYLER

Cubiertos especiales 7'50 Ptas.

Orquesta todos los días

ABONOS

A PRECIOS REDUCIDOS

HELADOS

LANGOSTA EN VIVERO

el abono es puro, se disolverá como un terrón de azúcar; si tiene algo de las materias indisolubles indicadas, estas enturbiarán el líquido y acabarán por sarsarse.

La mezcla con sal común es más difícil de distinguir, por tratarse de una substancia también soluble.

Pueden servir para descubrirla los siguientes indicios:

Si el nitrato de sosa está mezclado con sal, chisporrotea al fuego; la propiedad del nitrato puro es la de avivar la llama.

El sulfato de amoníaco, visto con una lente de bastante aumento, se presenta en forma de cristalinis alargados, como agujitas cortas; en cambio, la sal es de grano cúbico, es decir, tan ancho y grueso como largo.

El chisporroteo en el fuego también puede ser, en este caso, un indicio de la presencia de la sal común.

En lo que el fraude ha llegado a extremos verdaderamente escandalosos es en todo lo relativo a los abonos potásicos, que procedían totalmente de Alemania y que han estado mucho tiempo sin venir.

Tratándose de abonos potásicos, habrá que reforzar mucho las precauciones y exigir más serias garantías que nunca.

En su caso, nada mejor que el análisis. Como se ha dado mucha sal común, o sal de cocina, en vez de cloruro potásico, conviene probar unos granitos, pues el sabor de éste es algo amargo y picante, mientras que el sabor salado fuerte de la sal común es bien conocido e inconfundible.

De la presencia de la sal común acompañando al sulfato de amoníaco puede dar también indicio la coloración amarillenta especial que comunica a la llama, y que es característica de las sales de sodio.

Esta seña no sirve, desde luego, cuando el abono que se supone, adulterado es el nitrato de sosa, porque éste da por sí mismo igual coloración. En los abonos potásicos, esta coloración, a no ser sumamente marcada, no es indicio de fraude, pues aun los no falsificados llevan, naturalmente, pequeñas cantidades de cloruro de sodio, que bastan para teñir de amarillo la llama. Al utilizar este indicio, se debe siempre comparar el color de la llama con el que tome con la sal de cocina pura. Conviene emplear la llama de alcohol puro, que casi no tiene color por sí, y poner la substancia ensayada en un anillito hecho con un alambre, con un mango de madera, para no quemarse.

NEUTRALÓN

(Nombre registrado)

Indicaciones: Estado de hipersecreción, molestias de hiperacididad, salida del jugo gástrico, hiperestesia de la mucosa del estómago, úlceras del estómago y duodeno.

REPRESENTANTE EN PALMA

D. Bartolomé Viñals
San Miguel, 155

De venta en todas las Farmacias.

Corredores

Activos se necesitan para dar a conocer en esta operaciones cooperativas de Banca y de Ahorro de una Sociedad Bancaria de Barcelona. Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

Revista de Prensa

La reforma del poder judicial

De un artículo de «El Imparcial»:

«El rasgo más simpático quizás de toda la campaña en que calladamente los funcionarios judiciales vienen desde hace años trabajando, es el de un no igualado desinterés. Al contrario de tantos otros organismos del Estado, lo que pide el Cuerpo judicial de nuestra patria no es el consabido aumento de haberes sino un régimen de equidad que permita realmente administrar justicia a los que recibieron de la sociedad misión tan elevada y noble.

Más que la paga, interesa a nuestros jueces la dignificación de sus funciones, el prestigio del cargo, la sumisión de todos por igual a la ley. ¿Cómo no prestar oído atento a demandas tan dignas de atención? Ya hemos dicho repetidamente cómo coinciden en este punto el interés nacional y el de una clase o cuerpo del Estado, y cómo, por consiguiente, al laborar para que los jueces consigan los beneficios que con tanta perseverancia y humildad reclaman, servimos antes que nada las consecuencias del país. ¿No importa acaso, más aun que a los jueces a los justiciables el que la Magistratura consiga una acertada organización para que la independencia del poder judicial sea un hecho y acabe de una vez el carácter político del ministerio de Gracia y Justicia; para que la Judicatura se componga exclusivamente de funcionarios intachables y pueda adoptar aquel lema, *Nunquam polluta*, que Vauban mandó pintar en la ciudadela de Bayona; para que la «carretera» donde tantos jueces jóvenes y estudiosos viven una vida arcaica, se modernice y deje de estar inspirada por ese espíritu de *perruque et robe* que tantas sátiras ha inspirado a escritores y juriscónsultos; para que se aligeren los escalafones, como se ha hecho en Italia, y entre nosotros en el Ejército, jubilando a todos los que carezcan de aptitud física o intelectual para seguir desempeñando sus cargos?

No hace muchos días, preguntábamos: ¿Cómo se asegura mejor el imperio de la Justicia sobre los pueblos: con buenas leyes o con buenos jueces? Uno de nuestros más grandes escritores clásicos dió por resuelta la cuestión al escribir este profundo pensamiento: «Cuán peligroso es seguir justa causa delante de injusto juez!» El cuidado de evitar este riesgo parece haber inspirado a Inglaterra su celo

constante por asegurar la excelencia del personal. Se hallan, pues de acuerdo pensadores y gobernantes en que más importa contar con buena Magistratura que con una buena legislación».

Espíritu asesor

De un artículo de Francisco Grandmontagne en «El Sol»:

«Cuando aquí cae un ministro del Gobierno—cosa que sucede día por medio—enciérrase en su casa y se queda sumido en la mas absoluta mudez respecto a cuanto concierne al departamento que acaba de desempeñar. Y, al salir, se lleva los papeles en que había esbozado algunos planes más o menos útiles, algunas reformas, algunas iniciativas de parca trascendencia.

Es necesario que el sucesor no se aproveche del trabajo del ministro saliente, ni se luzca con sus creaciones, Previsión inútil del dimisionario. Porque el entrante, hombre de un amor propio mucho mayor que el amor a las ideas del saliente, por buenas que sean, está dispuesto a ser original y a que los asuntos del ministerio lleven el sello indeleble de su propia personalidad. «Yo me equivocaré—suele decir—; pero quiero ser personal». Es un programa de poeta lírico, más que de estadista. La afirmación conveniente al pais es precisamente la inversa: «Yo, antes que equivocarme, prefiero no tener personalidad». Pero el individualismo frenético prefiere la personalidad al acierto, aunque sin éste valga poca cosa la personalidad.

Luego, cuando se demuestra el error, el ministro, entrante o saliente, exclama muy enconado: «¡Asumo la responsabilidad de mis actos!»

¿Cómo? La responsabilidad se divide en dos clases: moral y pecuniaria. Los daños positivos que causen a un país los errores de un ministro, no tiene éste con qué pagarlos,

Por lo que toca a la responsabilidad moral, sólo podría hacerla efectiva hundiéndose voluntariamente en el ostracismo, ya que el pueblo español carece de conciencia y de energía para enterrarle políticamente.

Pero ni se hunde voluntariamente, ni se le entierra a la fuerza. Al contrario; bracea y codea para sobrenadar de nuevo en la charca de nuestros batracios políticos, donde no hay «ningún rana» para los negocios propios. «¡Asumo la respon-

sabilidad de mis actos!» ¡Boquirroto, mendaz; usted no asume nada!...

Nada se realiza con fruto sin previo conocimiento. Y el dominio de cualquier problema nacional es obra de múltiples colaboraciones y experiencias. Sólo un cerebro henchido de presunción puede suponer que él solo lleva, entre sien y sien, el contenido del país.

Este género de fátuos abunda en nuestro medio gobernante, y a ellos se puede aplicar aquella frase lapidaria dirigida por Camilo Desmoulins a Saint-Just: «Cree que lleva sobre los hombros, no una cabeza mortal, sino el propio Santísimo Sacramento».

De la afluencia de informaciones, pareceres y consejos surge el mejor acierto en la gestión de los negocios públicos. Con palabras insustituibles establece Gioberti los términos del problema: «La voz que en hebreo quiere decir *conocer*, significa también *gobernar*: profunda filosofía se encierra en esa relación entre ambas palabras».

Pero nuestros políticos no van al Poder a conocer y gobernar, sino a mandar. Y como decía Maximiliano, el desventurado emperador emperador de Méjico: «media gran diferencia entre gobernar y mandar; para gobernar se requiere arte; para mandar sólo se necesita habilidad y brutalidad».

Inútil es que a un ministro español se le demuestran los errores, el desconocimiento, los traspiés. Como se dice ahora, a todo pondrá cara dura, impavidez inverecunda, gesto autoritario, impetu mandón.

La crítica a sus desaciertos le parecerá un desacato al principio de autoridad. Porque lo único firme existente en su espíritu es este principio, no el principio de buen gobierno, con el cual se impone el principio de autoridad por sí solo, sin necesidad de apelar a la Guardia civil».

El malestar de Europa

De un artículo de Rubió y Bellvé en «La Vanguardia» de Barcelona:

«En Alemania reina malestar por la baja del marco y por las desastrosas consecuencias que para ella puede tener la obligación de cumplir, aunque sólo sea por aproximación lejana, ciertas cláusulas del tratado de Versalles y de los acuerdos posteriores. Tampoco, en el caso de Alemania, puede generalizarse en demasía este tema de malestar. En Alemania hay grandes empresas industriales para las cuales el marco puede decirse que no existe. Trabajan para el extranjero, y venden las mercancías con la condición de cobrar su importe en dólares o libras, o

francos o pesetas en cualquier clase de moneda que no sean marcos, y, los beneficios producidos por esta ventaja, en el extranjero quedan, esperando que vengan tiempos mejores para la situación financiera del Reich. En cambio, para los humildes empleados, para los rentistas de origen anterior a la guerra, para los pequeños comerciantes que viven al día, el malestar es evidente y se halla plenamente justificado, por la carestía de la vida y la insuficiencia de los recursos pecuniarios con que hacer frente a la formidable elevación de los precios, cuando se cuenta por marcos el valor de las cosas.

Sobre todo es desastrosa en Alemania la situación financiera del Estado. Mientras que el individuo aplica sus fuerzas y sus actividades a salir del paso de la mejor manera posible, el Reich, no sabe cómo arreglárselas para sostener las funciones de los organismos públicos y satisfacer a las exigencias de los vencedores. No tiene el gobierno fuerza bastante para aumentar los tributos, ni la tiene tampoco para realizar en los presupuestos generales los cortes que exigiera una política de nivelación entre los gastos y los ingresos. Cualquier medida transcendental que pretendiera tomar el gobierno para mejorar el estado financiero del país, o lucharía con la actitud de las grandes compañías y de los industriales de mayor cuantía, o bien afectaría a los intereses de las masas obreras. En el primer caso, la gobernación del Reich pasaría probablemente a manos de hombres de la derecha, lo cual significaría una agravación de las relaciones con los antiguos enemigos. Por el contrario, de ser las masas proletarias las que derribasen al gobierno, la amenaza del comunismo sería muy de temer, y si en Alemania triunfase el comunismo la suerte de la civilización europea quedaría en peligro.

En Francia, el malestar público tiene otros caracteres. Francia es un país fundamentalmente rico, pues posee una agricultura muy adelantada y una industria de eficacia suficiente para que sobre estas bases pueda vivir la nación y aun ahorrar anualmente cantidades respetables. Todo el ahorro de Francia se ha invertido, durante los últimos años, en las deudas públicas de diferentes clases que el gobierno ha tenido que emitir para sostener la guerra y para hacer frente, luego, a las necesidades de la restauración nacional.

Mientras el ciudadano francés pueda hacer efectivo el cupón de los títulos que posee, todo ha de marchar bien; pero el grande y el pequeño rentistas franceses comprenden que el erario público no puede salir bien del atolladero en que se ha-

lla sin la benevolencia de sus acreedores o la solvencia de sus deudores, y de aquí que los tenedores de títulos de Francia—que son la mayoría de los franceses,—sientan un malestar profundo cuando se enteran de que ni le son perdonadas a Francia las deudas que contrajo durante la guerra, ni se le dan facilidades para cobrar a Alemania las cuentas de las reparaciones, ni siquiera para hacer efectivos los llamados pagos de compensación.

El Dr. Lobisch

MÉDICO ALEMÁN

Especialista en enfermedades de la Piel
Calle San Miguel, 157 - principal
Frente la iglesia de Santa Catalina de Sena
Consulta: de 9 a 1

Le Printemps

DE

Antonio M.ª Fuster

SAN NICOLÁS, 3-5

Gran surtido en toda clase de artículos de vestir de

SEÑORA Y CABALLERO

PRECIOS Y SURTIDO COMO NADIE

Corte Etamin lavable . . . 5 Ptas.

Corte Retina id. 5 »

Dril país, corte Caballero . . . 12 »

Fresco lana, corte Caballero. . . 20 »

Especialidad en MEDIAS y CALCETINES

Nota—Esta casa no es sucursal de nadie

Para Marsella

saldrá el velero a motor

«SAN BERNARDO»

a últimos de la semana próxima

ADMITE CARGA

Para informes: Valentín Schembri,

Marina, 50.—Palma.

Tintorero

Se le ofrece trabajo para todo el año. Buen sueldo.

Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

Lejía LA GRACIOSA

EXIGID SIEMPRE ESTA MISMA MARCA

Por su calidad y entre otros usos es la que mejor limpia la ropa sin perjudicarla. La única que supera a todas las demás marcas similares.

Fabricante: PEDRO J. MERCADAL-Sucesor de F.º Quijada

Sucursal en Palma: CORDELERÍA, 44.

Fábrica en Hostalets: REINA VIOLANTE, 11 y 13

De venta: En DROGUERÍAS y ULTRAMARINOS

Mangueras de Goma

FABRICAMOS cualquier tipo de Manguera para cualquier trabajo y que ésta dé completa satisfacción.

¡Somos FABRICANTES! de buenas Mangueras y a buenos precios.

CASA CODINA
UNIÓN, 8 - PALMA
Teléfono, 271



Profesora
Se ofrece para clases de 1.ª y 2.ª enseñanza y labores, para ir a domicilio.
Informes: Agencia de Anuncios, Sintax, 16

CALADOS
Se hacen, a Elusas, vestidos y ropa blanca.
Se plisan faldas y bordan vestidos.
Calle PALACIO, 40 (Pórticos).

Construcción
Carruajes de todas clases, entrega en breve plazo.
A. VALENS, Juavert, 11.-Felanitx.

Se vende
En la Avenida del Conde de Sallent un solar de 726 metros, buena orientación al lado de «Villa Segura». Caso de convenir, se fraccionaría.
Informes: Cofradía, 7.

Solares
Los hay en Son Espanolet para vender, tanto a plazos como al contado.
Razón: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

Comerciantes - Industriales
Grande y precioso local para alquilar de reciente construcción y todavía sin estrenar, alto y ventilado de 200 m/c. con elevados sótanos de igual capacidad, en el mejor punto de la Puerta de San Antonio (ensanche). Avenida Alejandro Rosselló n.º 11.

Motor a gas pobre
Vendo uno de 10 HP. con todos sus aparatos. Se puede ver en marcha.
Razón: Herrería, 14.-Tienda de Mercería.

GANGA Moto-Sidecar
Se vende una por poco dinero, por no necesitarla ya su dueño.
Avenida Alejandro Rosselló, 6, Palma.

CASA
Vendo en La Vileta.
Para informes: «C'an Capas» de La Vileta.

En Son Alegre
Hay varias casas para alquilar, bien situadas y con muchas comodidades.
Informes: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

Seguros Marítimos
La Agencia J. NAVARRO
Plaza Eusebio Estade, 23-3.º teléfono 287 acepta seguros a todo riesgo para todos los países del mundo, cubriendo todos los pleños.
Las Compañías representadas tienen hecho el depósito que marca la Ley de Seguros.

OJO
Vendo por ausentarme juego de sala comedor y dormitorio y demás muebles. Pocos meses de uso. Calle Moyá, 12-1.º (nace en la calle de Zavellá).

TERCIANAS

Curación radical, rápida y segura de toda clase de fiebres palúdicas (tercianas, cuartanas, etc., etc.) empleando las Pildoras Antipalúdicas Riera.

De venta en todas las Farmacias.

Depositorio en Palma

Centro Farmacéutico

En todas las edades hace falta hierro y fósforo para tener un organismo robusto y evitar que la inapetencia, la desnutrición y la anemia destruyan la salud. Usted evitará esos peligros enriqueciendo su sangre y fortaleciendo sus huesos con este acreditado reconstituyente.

Tome usted desde hoy mismo

HIPOFOSFITOS SALUD

Más de 30 años de éxito creciente. Único aprobado por la Real Academia de Medicina. Rechace usted todo frasco donde no se lee en la etiqueta exterior HIPOFOSFITOS SALUD impreso en tinta roja.

Auto "DAVID"
nuevo, moderno, bien equipado, vendo por 6,750 pesetas.
Informes: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

Nodrizza
De 24 años se ofrece para lactar en su propia casa. Vive en Ariany.
Informes: Arabí, 3, Cochera.

Señoras y Modistas
Maniqués de todas las medidas
MERCERÍA VIDAL
Jaime II, 101

Lavandera
Se desea para trabajar diariamente, todo el año. Será bien retribuida.
Informes: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

Chaufer
Poseyendo el francés, desea colocación en casa particular o Garage.
Razón: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

Mecanógrafa
Desea colocación en despacho u oficina.
Informes: Empresa Soler, Montenegro, 1.

Interesante
Carpintero: se ofrece para la limpieza de muebles a domicilio, dejándolos como nuevos y libres de toda clase de insectos.
Se venden: dos carretones, uno grande y otro pequeño.
Se venden: dos perros perdigueros de muy buena raza.
Informes: Arabí, 3.-Cochera. Frente S. Miguel.

Galera
Vendo una en muy buen estado, seis asientos interiores, ejes Lemoine, o cambio con otra de cuatro asientos.
VENDO también un juego de guarniciones para troco.
Razón: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

VENTA
Por ausencia, se vende una chalana (pastera) en inmejorables condiciones.
Razón: Molinar, Calle de la Iglesia número 253, bajo.

EL MEJOR PURGANTE - LAXANTE

AGUAS MINERALES NATURALES DE

CARABANA

PURGANTES DEPURATIVAS ANTIBILIOSAS ANTIHERPÉTICAS

SOLO ES LEGITIMA EL AGUA VENDIDA EN SUS BOTELLAS PRECINTADAS

Real Sociedad Hípica de Mallorca

Grandes carreras de caballos al trote

Para el día 10 de Septiembre a las 4 y media de la tarde

POLO
de Palma

TOSCA
de "Son Maxella" de Valldemosa

QUEBEC
de S' Arracó

ROMERO
de Son Serra

DIANA
de "Son Pelat" de Algaida

ARNUZ
de S' Heretat

ULTIMAS NOTICIAS

Sobre unas declaraciones de Maura

Comentarios en los círculos políticos.—Los liberales satisfechos

Madrid 8 a las 22.—En los círculos políticos se han seguido comentando las declaraciones del señor Maura acerca de las concentraciones conservadoras y la contestación que le daba anoche «La Epoca» en su artículo de fondo.

Los elementos de la izquierda creían que después del artículo de «La Epoca» en las Cortes, con cualquier motivo, podría quedar desairado el actual gobierno, pues en esta etapa los mauristas y los cervistas no podrían apoyarlo.

Algunos decían que hasta dentro del mismo partido conservador se ha comentado mucho este asunto, pues hay algunos personajes partidarios de las concentraciones por creer que es la única forma de hacer un gran partido conservador.

Entre los liberales ha causado el artículo de «La Epoca» buen efecto, pues su poder de originar discordias entre los conservadores llevará al Poder a los liberales antes de lo que se creía.

Una conferencia de Unamuno

En la «Casa de la Democracia» de Valencia

Valencia 8.—En la «Casa de la Democracia» dió anoche el señor Unamuno una conferencia.

Trató de varias cuestiones y asuntos de marcado carácter personal.

Aludió a su visita a Palacio, diciendo que casi después de su visita al Monarca, se le ha procesado nuevamente por delito de lesa Majestad.

Analiza la diferencia que hay entre los aldeanos y los ciudadanos, afirmando que la política es el entretenimiento de las ciudades y que fuera de ellas solo hay hombres francos.

Dedica un caluroso elogio a Valencia y aboga porque resurja con toda su pujanza el liberalismo.

Defiende la pasada huelga de Correos. Dice que tienen derecho, los funcionarios, a molestar al público para que éste se entere donde está la justicia y la dignidad.

Terminó diciendo que después de este monólogo vuelve a su fecunda soledad huyendo del régimen de la ficción y de la mentira actual.

Cotizaciones de Bolsa

Madrid 8 a las 22'00

Interior contado.	71'80
Id. fin de mes.	00'00
Exterior.	87'30
Amortizable 5 p.	96'50
Amortizable 4 p.	86'50
Id. nuevo.	96'50
Acciones Banco de España.	550'00
Compañía Arrendataria Tabacos.	258'00
Río de la Plata.	233'00
Español crédito.	00'00
Francos.	50'40
Libras.	28'78
Liras.	00'00
Dólares.	0'00
Marcos.	0'60
Francos suizos.	00'00
Francos belgas.	00'00

Barcelona 7 a las 24'00

Nortes.	68'25
Alicantes.	67'60
Coloniales.	00'00
Filipinas.	00'00
Andaluces.	00'00
Orensés.	00'00
Francos.	50'50
Libras.	29'89
Dólares.	6'45
Liras.	28'25
Marcos.	0'57
Francos Suizos.	122'85

Noticias generales

La estancia en San Sebastián del acorazado «Paris».
San Sebastián.—Probablemente el acorazado francés «Paris» permanecerá aquí hasta el domingo para que la oficialidad pueda asistir a las carreras de caballos en las que se disputan un premio de medio millón de pesetas.

Llegada de Silvela a San Sebastián
San Sebastián 8.—Llegó el director general de Comunicaciones señor Silvela, procedente del balneario de Montejo.

Acudió a recibirle personal de Correos. El señor Silvela conferenció extensamente con el ministro de Estado señor Fernández Prida.

El centenario de la canonización de San Ignacio.—Fiesta religiosa en Bilbao
Bilbao 8.—Como final de las fiestas religiosas celebradas con motivo del centenario de la canonización de San Ignacio en la Basílica de Begoña se verificó una función.

Asistieron tres obispos, varios diputados y senadores y representantes de las Diputaciones vascas y del Ayuntamiento.

El Obispo de Jaca hizo un panegírico de San Ignacio. Luego se celebró una procesión y se trasladó la reliquia, llevándola el Obispo de Vitoria hasta la Diputación y asistiendo millares de fieles y varias bandas de música.

En la Diputación se bendijo a la reliquia y el público cantó la marcha de San Ignacio. La Diputación dió un banquete a las autoridades, a los obispos y a los parlamentarios.

Rivera a Madrid
San Sebastián 8.—El ministro de Marina señor Rivera marchó a Madrid, Acudieron a despedirle los comandantes y oficiales de todos los buques que vinieron para participar en las fiestas de Elcano.

Un acuerdo de la Diputación de Salamanca
Salamanca 8.—La Diputación ha acordado con motivo del próximo viaje regio organizar una gran exposición de ganados.

Solución de una huelga en Cullera
Valencia 8.—En Cullera han reanudado el trabajo los obreros del campo en virtud del acuerdo de ayer fijando en once pesetas el jornal mínimo y la constitución de un comité paritario que intervenga en lo sucesivo en los conflictos entre patronos y obreros.

Atropellos.—Una mujer herida y un niño muerto
Barcelona 8 a las 24.—En el dispensario de la barriada de Taulat ha sido asistida una mujer llamada Magdalena Francisca Concepción que fué atropellada por un carro.

Este se dió a la fuga. Cuando el coche de la ambulancia iba a recoger a la herida para trasladarla a la quinta de salud «La Alianza» atropelló a dos niños llamados Pedro Andreu y Vicente Morte.

Este último sufrió lesiones en distintas partes del cuerpo, muriendo al llegar al dispensario. Al ser atropellados los niños se hallaban distraídos mirando los festejos que se celebraban en la calle donde ocurrió la desgracia y no vieron el coche, que llegaba corriendo.

Malestar entre los ferroviarios
Barcelona 8, a las 14.—Reina mal estar entre los ferroviarios. Han publicado un manifiesto quejándose de su escaso sueldo, de que carecen de ascensos y de que la jubilación es tardía y mal pagada.

Huelga de carreteros
Barcelona 8, a las 24.—Parece que pronto se declarará la huelga de carreteros pidiendo aumento de sueldo.

Comisión de un robo en Francia.—Detención
Barcelona 8 a las 24.—Recientemente llegaron dos inspectores de la policía francesa buscando a los autores de un robo de 1.500.000 francos.

Ayudados por la policía española detuvieron a un individuo llamado Augusto Cotte, ocupándole 35.000 pesetas.

Rivera a Madrid
San Sebastián 8.—Hoy marcha a Madrid el ministro de Marina.

Fiesta nacional
Novillada en Madrid.—Gavira, «Andaluz» y Carralafuente

Madrid, 8 a las 22.—Se ha celebrado la anunciada novillada con una entrada regular.

Se lidiaron novillos de Palha, que resultaron bonitos y flojos. Gavira toreó movido con el capote y banderilleó con poco lucimiento.

Con la muleta toreó embarullado, dando media estocada delantera. Entra a matar nuevamente, intentando el descabello varias veces y recibiendo un aviso; por fin acierta.

En su segundo hizo una faena de alicón, pues el bicho estaba difícil y no permitía florituras.

Entró valiente a matar y agarró un estocazo, saliendo volteado y recibiendo un palotazo en un muslo.

Pasó a la enfermería con el traje destrozado, saliendo después con un pantalón de monosabio.

«Andaluz» veroniqua mediano y con la muleta se mete desconfiado. Luego se estrecha algo y suelta una habilidosa que se premia con palmas.

En su segundo se hace ovacionar con la capa.

Con la muleta realiza una faena incolora y da un pinchazo pescuecero, repitiendo con otro en el mismo sitio.

(Pitos). Carralafuente gustó con capote y muleta.

A su primero lo torea cerca, aguantando peligrosas tarascadas.

Coloca media estocada saliendo trompicado. (Palmas a la valentía).

En su segundo ejecuta una faena de alicón y da un pinchazo feo y un bajonazo.

Durante la corrida un biplano evolucionó, llegando hasta cerca del tejado.

Los aviadores fueron ovacionados.

El veraneo de la Corte
El programa de los Reyes

San Sebastián 8.—El viernes próximo los Reyes irán a Llodio en donde se organiza una fiesta en su honor.

El día 16 el Rey irá a Guernica a clausurar el Congreso de Estudios vascos.

El domingo lo pasará en San Sebastián, y el lunes irá a Leizor a visitar a la ex-emperatriz Zita.

De Barcelona

Un atropello
Barcelona 8 a las 24.—En la calle del Comercio una tartana atropelló a la anciana Francisca Hernandez, produciéndole diversas contusiones.

Otro atropello
Barcelona 8 a las 24.—En la calle de Santa Bárbara un vehículo atropelló a un individuo llamado Quintín Amorós, causándole heridas graves en la cabeza y en el cuello.

Del asalto del tren
Una gratificación

Barcelona, 8 a las 24.—La Compañía ferroviaria «M-Z-A» ha entregado al artillero que tan bien se portó el día del asalto del tren 500 pesetas de gratificación.

Los detenidos
Barcelona, 8 a las 24.—Se dice que hasta hoy hay 19 detenidos, no habiendo podido ser hallados aún los saltadores.

Falsos rumores de detenciones
Barcelona 8 a las 24.—En la Jefatura de policía se ha desmentido que se hayan practicado las detenciones en la frontera de que se hablaba ayer relacionadas con el asalto del tren en Pueblo Nuevo.

Ahora se habla de haber sido detenidos en Perpignan tres supuestos asaltadores.

Corren toda suerte de mentiras pero los asaltadores no han sido detenidos.

Rumania
El complot para asesinar a la familia real.—Detalles

Bukarest 7.—Según declaración prestada por los conjurados detenidos con mo-

tivo del complot fraguado contra la familia real de Rumania, se hallan complicados en el hecho el Regente de Hungría, almirante Horty.

Dicho complot tendía a asesinar al Rey Alejandro de Yugoslavia y además a varias personalidades de la pequeña entente, entre ellas el presidente del Consejo y el ministro de Negocios Extranjeros de Checoslovaquia.

Portugal
Propagandas disolventes

Vigo 8.—Noticias de Portugal dicen que las autoridades están preocupadas por la propaganda disolvente que se observa en los cuarteles de Lisboa y las guarniciones fronterizas.

Se han adoptado severas medidas.

Francia
¿Atentado frustrado?

Paris 8.—Un individuo que pasaba ante el palacio del Eliseo hizo un disparo de arma de fuego en dirección al edificio sin alcanzar a nadie.

El citado individuo fué detenido en el acto.

En el palacio no se encuentra ningún personaje pues todos se encuentran en Rambouillet.

Teatros
Lírico

Anoche debutaron la canzonetista Adelina Nájera y la pareja de baile Hermanos Besson.

La primera es una artista muy mona y de una voz muy fina y muy dulce que canta con exquisito gusto, limpia siempre de todo detalle de mal gusto.

Los Hermanos Besson bailaron con singular acierto los más variados bailes, evidenciando grandes conocimientos y extraordinaria habilidad.

Fueron entusiastamente aplaudidos.

Cine Marina
El domingo en este «Cine» de verano se celebrará a las 6 de la tarde una extraordinaria función, en vista de que por la noche la temperatura es ya algo fría.

Debutará en la misma el duetto cómico serio «Los Riera-Pellicer» con sus monólogos, duetos y revistas.

Trabaja también la bella y notable cupletista Fina Karenne, que tantos aplausos ha cosechado estos días.

UN FILÓSOFO
Lord Rosebery renuncia al mundo

Cuando se ha poseído todo lo que hace la vida grata, ¿qué otro placer es ya posible sino el de la renunciación? Abandonar voluntariamente las glorias del mundo, retirarse a las soledades de Yuste luego de haber sido señor de varios reinos, hundirse en un convento después de haber gozado las dichas ciertas del amor, parecía reservado a los hombres de antaño, a Carlos V, a Mañara o al duque de Gandía. Un político inglés, en quien menos podía esperarse este rasgo de misticismo, acaba, no obstante, de renovar el «gesto» del emperador, del santo y de Don Juan. Lord Rosebery va a ser ermitaño.

Setenta y cinco años cumplió hace pocos días el gran político británico. Con tal motivo, reunió en un banquete a sus cu-

LLEGÓ LA PRIMERA REMESA de la

Nueva máquina para romper almendras que rompe SIN TROZOS

EXPOSICIÓN Y VENTA

M. CERDÁ: Avenida A. Rosselló, 6: Palma
(Puerta San Antonio)

Academia EINSTEIN

Ciencias .: Letras .: Derecho

2.ª ENSEÑANZA

Y PREPARACIÓN A OPOSICIONES A CUERPOS DEL ESTADO

Informes: al Director **D. Francisco Barceló y Caymarl**, Sindicato, 124 - 2.º

lonos, renteros y administradores, a quienes dijo melancólicamente al brindar.

«Amigos míos: Esta es la última vez que nos vemos. Recibid mi postre adiós».

Seguidamente, el anciano aristócrata anunció que cedía a su hijo, lord Dalmeida, su magnífica posesión de Mentmore Towers, que comprende 1.500 hectáreas de tierras labrantías, quince granjas agrícolas y el mejor palacio de Inglaterra, verdadero museo de riquezas inestimables. «De este modo—añadió el conde—acabaré mis días con calma y sencillez».

Lord Rosebery parecía haber logrado en la vida cuanto un mortal puede apetecer. A los 18 años siendo estudiante en Oxford, expuso paladinamente sus ambiciones: casarse con una millonaria, ser dueño de un caballo que ganase el Derby y llegar a ocupar la presidencia del Consejo de ministros. Sus tres votos han sido cumplidos, puesto que se casó con una Rostchild que le ha hecho feliz y archimillonario; tres veces ha conseguido uno de sus caballos ganar el Derby y finalmente fué primer ministro en 1894.

Su elocuencia es tal, que se le considera como el primer orador del Imperio. Ahora se revela como un sabio filósofo al renunciar a todas las grandezas humanas, reservándose únicamente la paz, el silencio y la amistad de dos o tres escogidos dignos de su intimidad.

Espectáculos
Lírico

De 6 y media a 11 noche función de cine: la película artística «El increíble» y «Charlot actor de cine» y la canzonetista Adelina Nájera y la pareja de baile Hermanos Besson.

Moderno
Desde las 6 sesión continua de cine: 5.º y 6.º episodios de «Los cuatro marcados» y el drama en 4 actos «Después del pecado».

En Santa Catalina, a las 8 y media 4.ª jornada de «El disco en llamas» y otras.

Cine Nuevo
De 7 y media a 11 y media función de cine: estreno de la serie «Ultus», «El velo desgarrado» 4 partes y «Leones perturbadores».

Cine Marina
Función de cine y variedades: la cupletista Fina Karenne; la película «El cautivo del miedo».

Automovil
Hispano-Suizo 12-15 HP. en perfecto estado y a toda prueba, se vende.

Razón: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

Clases a domicilio
Sacerdote con títulos Universitarios, ofrécese a Colegios y particulares.

Informes: Almudaina, 4, entresuelo. De 7 a 9 de la noche.

Venta de solares
Se desea vender tres solares situados en la calle de María Cristina. Informes: Avenida Conde de Sallent, 6-1.º

Anunciantes
En la página general, pueden exponer sus ofertas y demandas, sólo por la ínfima cantidad de 10 céntimos de peseta la línea.

IMPRENTA DE «EL DIA»